
Мне как-то довелось побывать на церемонии

пролетарии всех стран, соединяйтесь! 
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посвяще- 
рабочие.ния выпускников первоуральского СПТУ № 6 в . 

Руководители, передовики производства новотрубного за
вода — базового предприятия училища — говорили о 
том, что от молодежи сегодня ждут инициативы, творче
ства.

Наверное, подобные мероприятия проходят и в других 
городах. Но меня интересовало другое: а готов ли сегод
ня выпускник училища проявить инициативу?

внимание: 
проблема

орган свердловского обкома влксм

к Всесоюзному съезду работников 
народного образования

ПЕДАГОГИКА 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Согласно замыслу ГлавУНО, на областной конферен
ции работников народного образования должны были 
сформировать платформу областной делегации на Все
союзный съезд.

Но, к сожалению, делегаты не сумели «переварить» 
тезисы ГлавУНО, розданные перед открытием конферен
ции, и. платформа фактически не была сформирована.

Тезисы мне понравились своей познавательной направ
ленностью, но не со всеми утверждениями можно согла
ситься.

То, что в нашей области разработана программа твор
ческого использования педагогической системы А. С. Ма
каренко, очень хорошо. Но не следует ее противопостав
лять концепции общего среднего образования. И вот по
чему: в проекте концепции приветствуется поиск новых 
фор-р «Поиск становится органическим компонентом и 
фактором ускорения развития школы. Его динамизм и 
многовариантность обеспечиваются широкой сетью экспе
риментальных площадок — от авторских школ до экспе
риментальных районов и регионов».

Что касается задач, поставленных А. С. Макаренко: 
«Я убежден, что цель нашего воспитания заключается не 
только в том, чтобы воспитать человека-творца, челове
ка-гражданина. способного с наибольшим эффектом уча
ствовать в строительстве государства. Мы должны воспи
тать человека, который обязан быть счастливым», —• то 
подходы, заложенные в проекте концепции ВНИКа, на 
мой взгляд, способны обеспечить реализацию поставлен
ных задач. Известно, что без деятельности нет воспита
ния личности.

Концепцией предусмотрено использование принципов 
деятельного подхода в образовании, во всех направлениях 
Школьной жизни; деятельность ребенка принята за основ
ной фактор его развития, его самоопределения. Ну а как 
быть со счастьем? Здесь все зависит от того, что мы 
понимаем под «счастьем».

Воспользуемся определением героя фильма «Доживем 
до понедельника»: «Счастье — это когда тебя понима
ют».

Думаю, что демократизация, гуманизация всех сторон 
школьной жизни, сотрудничество — необходимые усло
вия. чтобы «тебя понимали».

Тезисы констатируют, что идеи концепции отличные, 
но они не новые... А это плохо или нет?.. Думаю, что 
достоинством проекта концепции является то, 
что она основана на передовых идеях педагогической на
уки и практики. Кстати, об этом четко сказано: «Пере
стройка восстанавливает живую и живительную связь 
школы, педагогики 20-х. и 80-х годов. Восстанавливает 
через те животворные нити традиций, которые не отры
вались даже в самые трудные годы». И то, что лучшие 
педагоги школ нашей области всегда именно на этих иде
ях строили свою деятельность й добивались успехов, 
лишний раз доказывает жизненность концепции.

Полностью согласен с утверждением, что одна из при
чин «почему каждый педагог не может работать на уров
не мастеров»,-лежит в деятельности педагогических учеб
ных заведений, которые слабо вооружили и вооружают 
учителей психологией личности.

Я бы добавил еще одну причину — низкая управлен
ческая грамотность. Эта беда учительства является со
лидным тормозом в дальнейшем совершенствовании учеб
но-воспитательного процесса.

Провозглашение концепцией школы развивающей и 
развивающейся исходит из сущности личности как дина
мической саморазвнвающейся целостной системы.

Идея развития личности в проекте концепции —■ глав
ный момент идеологии новой школы. Кроме того, в про
екте показаны различные пути реализации идеи разви
тия (см. разделы «Школа развивающая и развивающая
ся». «Демократизация школы», «Гуманизация школы» и 
другие).

В тезисах заявлено: «В нашей воспитательно-образова
тельной деятельности мы не имеем права подходить к 
личности ребенка любого возраста как к некоторому 
объекту».

Почему затухает у школьников потребность к позна
нию?

Мне кажется, потому, что взрослые дяди-ученые 
перепутали потребности, являющиеся двигателем актив
ности личности.

Очень понравился вывод: «В развитие этих материалов 
хотелось бы высказать предложение о том, что весь вос
питательно-образовательный процесс нам необходимо пе
рестроить на принципах самодеятельности, ибо самоде
ятельность — это деятельность, выполняемая человеком 
без принуждения, это свободная, творческая деятельность, 
которая приносит ему радость и удовлетворение. Весь 
вопрос в том, как ее организовать. Он требует коллек
тивного поиска».

Честное слово, если бы с тезисами ознакомился хотя 
бы по этому предложению.

На первый взгляд кажется, что предложение перейти 
на принципы самодеятельности даже перещеголяло со
трудничество — гуманистическую идею совместной раз
вивающейся деятельности детей и взрослых — своей сверх- 
самостоятельностыо. Но это только кажется — и при са
модеятельности имеют место сотрудничество и управле
ние. «Весь вопрос в том, как ее организовать». И я 
очень рад этому вопросу, конечно, если он поставлен не 
ради вопроса. Почему? Потому что нам придется обра
титься к тому, что старались не замечать, а подчас и 
«поливать»... Другими словами, на передовой педагоги
ческий новаторский опыт придется посмотреть своими 
глазами, а не глазами начальства. Надо серьез
но изучать возможности различных педагогических 
систем педагогов-новаторов. Уверен — из них много 
можно почерпнуть. И чем раньше, тем лучше будет: и 
для учителей, и для учеников, если мы не на словах 
провозглашаем: «Школа — для детей, управление — для 
школы». Наконец-то подошел к тезису, под которым под
писываюсь безоговорочно, — «концепция общего образо
вания должна начинаться не с 1 класса, а от рождения».

Да, нам нужна концепция непрерывного образования 
начиная с рождения и кончая поствузовской переподго
товкой. Только в этом случае возможно учесть преемст
венность в обучении и воспитании личности, создать це
лостную программу коммунистического воспитания и, ко
нечно, разработать соответствующее учебно-методическое 
и материально-техническое обеспечение.

А. ШАТУН, 
преподаватель 

Уральского политехникума.

КОММУНИСТ В КОМСОМОЛЕ

Выступление этого парня на кировской 
(г. Свердловск) районной отчетно-выборной 
партийной конференции наверняка запом
нилось не мне одному. Молодой коммунист, 
студент второго курса юридического инсти
тута Б. Абдрахимов сегодняшние отноше
ния между партийным комитетом и комсо
молом назвал неудовлетворительными. Уве
рен, основания для такого заявления у чле
на комитета ВЛКСМ института есть. В 
частности, 'одно основание, и весьма зна
чительное, он привел: слабое представи
тельство молодых коммунистов, работаю

щих в комсомоле, в составе выборных ор
ганов райкома партии.

Прекрасно, что о своих правах заявля
ют сами комсомольцы, а не ждут, когда 
добрые дяди великодушно выделят им 
место рядом с собой. Б. Абдрахимов из
бран делегатом на Свердловскую город
скую отчетно-выборную партийную конфе
ренцию.

НА СНИМКЕ: Б. Абдрахимов.
Фото Л. БАРАНОВА.

отчеты и выборы в комсомоле

ПО СТАРОМУ СЦЕНАРИЮ
Стоит ли описывать ход от

четно - выборной конферен
ции? Или опять получится 
до боли знакомая картина? 
Назначенный человек «из за
ла», предлагающий избрать 
президиум. Унылые лица, на 
которых лишь изредка про
мелькнет тень скептической 
усмешки. Председатель соб
рания, не слишком настойчи
во стремящийся расшевелить 
сонные «массы».

Подобную картину с теми 
или иными вариациями мож
но наблюдать на многих по
добных собраниях. Этакое 
всеобщее неприятие одного 
только выражения «отчеты и 
выборы». Этакое всеобщее не
желание ну хоть как-то изме
нить привычный ход кампа
нии, по прежнему проходя
щей зачастую под знаком все
общего равнодушия.

Так зачем же собирались 
на свою отчетно - выборную 
конференцию комсомольцы 
производственно - геологиче. 
ского объединения «Уралгео- 
логия»? Чтобы еще раз ис
полнить скучную пьесу по не 
рал опробованному сценарию?

Да нет, уже начиная с док

лада секретаря комитета 
ВЛКСМ ПГО Виталия Костен
ко была сделана попытка по
вести разговор в русле кон
кретного обсуждения. «Основ
ным направлением своей ра
боты комитет комсомола счи
тает организацию МЖК... 
Субботники можно делать 
оплачиваемыми. Деньги же 
перечислять либо в райком, 
либо оставлять в организа
ции... В комсомольской орга
низации Уральской геолого
съемочной экспедиции — но
вая волна активности. В че
тырех из шести организаций 
сменились секретари, в неко
торых полностью обновился 
состав бюро». Ну и так да
лее. Так во что же вылилось 
обсуждение?

МЖК — замечательная 
идея, только вот как ее в 
жизнь воплощать? Много у 
комсомольцев возникло воп
росов. В какой форме будет 
проходить соревнование за 
право стать бойцом МЖК, 
сколько лет придется рабо
тать на стройке, когда конк
ретно начнется строительст
во? Практически ни на один 
вопрос, касающийся МЖК,

комитет ВЛКСМ не смог дать 
вразумительного ответа.

Или, скажем, совет моло
дых специалистов. «Нужно 
организовывать». Так кто с 
этим спорит?

Стоит ли в очередной раз 
сетовать на пассивных комсо
мольцев, если уж сами вожа
ки не способны на конкрет
ный разговор. И все сводит
ся к бодренькому «Надо нам 
ребята сердцем не стареть». 
Надо бы сделать это, надо бы 
сделать то... А внутри коми
тета как шла работа?

Лариса Чернышова, член 
комитета, не побывала ни на 
одном заседании комитета, а 
потом вообще... отказалась 
платить взносы. Еще через 
некоторое время положила на 
стол секретаря заявление о 
выходе из комсомола. Все 
вышеперечисленные факты не 
помешали Ларисе вплоть до 
конференции оставаться чле
ном комитета ВЛКСМ.

Еще один красноречивый 
факт. Лишь в ходе конферен
ции выяснилось, что отчет
но - выборные собрания про
шли еще не во всех экспеди
циях. А вопрос из зала—«как

поездку в Свердловский 
цирк. И помочь в оформле
нии кабинета не забыли.

Все бы хорошо, но таких 
мы рас-бригад, о которых 

сказали, на заводе мало. На ;
это посетовал в разговоре 
со мной заместитель дирек
тора СПТУ А. Бехтемиров.

МАСТЕРА
И ПОДМАСТЕРЬЯ
ВНЕШНЕ СПТУ № 6 

выглядит очень совре
менно: учебный корпус, ря
дом — производственные ма
стерские, общежитие.

Знакомясь с училищем, 
обратил внимание на посто
янную выставку. На ней 
представлены образцы изде
лий, которые делают в ма
стерских сами ребята: осна
стку, слесарно-монтажный 
инструмент и гордость всего 
коллектива — вертикально - 
сверлильный ставок. Заме
тим, изготовлен он не для 
учебных целей. Наоборот: 
высокоточный станок для 
сложных операций. Продук
ция эта расходится по заяв
кам Госплана СССР на мно
гие предприятия страны, в 
том числе и на новотрубный 
завод.

Можно предположить: 
предприятие заинтересовано 
в конечном результате. Тем 
более что с прошлого учеб
ного года здесь приступили 
к освоению более произво
дительного и современного 
вертикально - сверлильного 
станка.

До конца этого года собира
лись выпустить 20 подобных 
станков. Увы, сегодня на это 
не осталось никакой надежды. 
И вот почему. К первому стан
ку приступили лишь в апреле, 
на полгода позже первоначаль
ных сроков. А ведь почти все 
детали были готовы вовремя, 
не хватило самой малости: цех 
№ 28 не предоставил оснастки 
для обработки корпусных де
талей. Дело затянулось не на 
один месяц. Лишь после на
стойчивых просьб старшего ма
стера М. Подоляко училище по
лучило одно приспособление, 
да и то изготовленное с боль
шими огрехами. На заводе мо
гут возразить: дескать, помо
гаем, чем можем. На нынешний 
учебный год, например, толь
ко инструмента выписали учи
лищу на две тысячи рублей. Но 
вот конкретный случай, как 
расценить его?

Есть и другая сторона 
проблемы. Сколько раз, бы
вая в заводских цехах, при
ходилось слышать: «Не хва
тает станочников». Но дело 
даже не столько в числен
ности людей, сколько в их 
квалификации.

Первым делом зашел в 
производственные мастер
ские училища. Тут свыше 
пятидесяти токарных, свер
лильных станков. Казалось 
бы, созданы все условия для 
хорошей практики. Но из 
тех же токарных станков 
многие требуют ремонта. 
Техника уже порядком уста
рела. В мастерских практи
чески нет подъемных меха
низмов. Детали весом 60 — 
70 килограммов ребята уста
навливают вручную.

Предвижу, как скептиче
ски усмехнутся в отделе 
главного механика: «Да где

ж мы возьмем новые станки? 
У нас цехи ими не уком
плектованы, а вы предлагае
те отдать их училищу». И 
все-таки... Речь идет о буду
щем предприятия, о тех, кто 
придет на завод через два- 
три года.

Александр мозгалев 
и Ольга Куликова 

лишь первый год работают 
в училище. Он и она — пре
подаватели. В прошлом году 
сюда пришли еще три выпус
кника техникума. Положение 
с кадрами преподавателей, 
которое еще три-четыре года 
назад можно было назвать 
критическим, меняется в 
лучшую сторону. Хотя по- 
прежнему нет мастеров про
изводственного обучения 
вальцовщиков, станочников. 
«Вот уйдет скоро мастер Ка
тукова на сессию, что я бу
ду делать — ума не прило
жу», — заметил М. Подоля
ко.

Но дело даже не в отсут
ствующих. Тревожит то, что 
у молодых специалистов не 
на высоте теоретические 
знания, практические навы
ки.

Раз в три года преподавате
ли проходят на новотрубном 
двухмесячную стажировку. 
Спрашивается: можно ли тем 
самым улучшить подготовку 
мастеров? Нет, потому что не 
слишком охотно принимают в 
боигады таких «временщиков». 
Какой с них спрос? И настав
ники, которых закрепляют за 
преподавателями, тоже не ча
сто балуют их своим внимани
ем. Ведь за подобные стажи
ровки их никак не поощряют, 
да и спрашивать потом знания 
подопечных с него никто не 
будет. Отсюда и эффект стажи
ровки... Примерно так же вы
глядит ситуация с прохожде
нием практики самими учащи
мися.

Не так давно познакомил
ся с бригадой крановщиков 
мастера А. Вохмянина из 
четвертого цеха. Отметил для 
себя принципиально важный 
момент: в бригаде трудятся 
их недавние воспитанники. 
Чувствуется ли разница в ра
боте между подшефными и 
остальными новичками?

— Конечно, — ответил 
он. — «Наши» с первого дня 
самостоятельной работы за
гружали вагон с трубами 
быстрее, чем остальные но
вички.

Да, в бригаде знали своих 
девчат задолго до прихода 
их на работу. Наверное, 
именно в этом кроется сек
рет хорошей подготовки. Или 
взять бригаду Л. Снегирева 
из цеха № 14. Крановщики в 
прошлом году организовали 
для своих подопечных эк
скурсию в цех, вечер вопро
сов и ответов по профессии,

Зато сплошь и рядом другая 
картина: в цехах, казалось 
бы, активно берутся за работу 
с подшефными; а потом быст
ро бросают ее. Например, в 
цехе К? 17. Пару раз-появи
лись в училище, и все. Мог 
бы назвать десятки подоб
ных примеров. Но давайте 
лучше поразмыслим о причи
нах этого явления.

На новотрубном заводе до 
сих пор не разработано по 
ложение о моральном, мате
риальном поощрении лучших 
производственников за шеф
скую помощь. Пункт о ней, 
как правило, не занесен в 
социалистические обязатель* 
ства бригад. Наставничество 
не учитывается и при подве
дении итогов соревнования. 
Приблизительно раз в квар
тал собирается совет по шеф
ской помощи, который воз
главляет главный механик 
завода В. Карпов. Время от 
времени на его заседаниях 
определяются лучшие кол
лективы. Но об этом, помимо 
присутствующих, потом узна
ют чаще всего лишь боига
ды - победители. А уж до 
награждения коллектива в 
торжественной обстановке 
дело и подавно не доходит. 
Подумать бы над этим пооФ-‘ 
союзному комитету завода, 
комитету ВЛКСМ. Разве тот' 
же завком или комсомол не 
мог бы организовать шефст
во комсомольского актива в 
пехах над практикантами из' 
училища?

Не появится Утешитель- . 
ных прогнозов вокруг наше
го разговора до теу пор. по
ка не будет разработано и 
принято положение о пта^т? 
ве между заводом и СПТУ, 
где был бы определен ком
плекс организационных, тех
нических вопросов, требчю- 
птих неотложного решения. 
Без этого нет смысла гово
рить об ответственности од
ной стороны перед другой.

Несколько л«*т н^зал нас при
гласили в СПТУ № 47 — базо
вое училище Северского тпуб- 
ного завода в Полевском. Тог
да и услышал о том. что дирек
тор этого предприятия ежегод
но издает особый приказ. В 
нем оговаривается конкретная 
помощь того или иного цеха 
училищу. В конце учебного го
да строгий спрос за работу. 
Честно говоря, услышанное 
расценил как должное — ина
че и быть не может. Наверное, 
поэтому опыт северцев по ук
реплению трудовой и общест
венной дисциплины и показыва
ет неплохие результаты, что 
на заводе уже многие годы 
серьезно занимаются воспита
нием молодых рабочих. И оно 
начинается не после прихода 
последних в бригаду, а значи
тельно раньше.

Д. СТРОВСКИИ.
Первоуральск.

«Кукиш в фантике» —
ВТОРАЯ страница

«Интерклуб» —
ТРЕТЬЯ страница

Обсуждаем фильм 
«Маленькая Вера» —
ЧЕТВЕРТАЯ страница.

Растут
солдаты

Здесь всегда тихо. Хотя ря
дом, за стеклянной стеной в 
коридоре, бурлит училищная 
жизнь. В полумраке зала жи
вые цветы, а с портретов в 
черных траурных рамках улы
баются парни. Они немногим 
старше их, учащихся СПТУ 
№ 72. Они тоже мечтали стать 
строителями, но навсегда оста
лись солдатами, воины, ис
полнившие интернациональный 
долг в Афганистане.

Недавно из Минска со сле
та воинов - интернационали
стов вернулись мастер училища 
Василий Пряхин и монтажник 
СУ № 5 Уралтяжтрубстооя
Александр Гавердовский. Оба 
они тоже прошли нелегкое 
испытание Афганистаном и по
тому с таким энтузиазмом и 
желанием взялись за органи
зацию клубов по военно-пат
риотическому воспитанию. А 
база есть в том же СПТУ №72.

А. ТАШБУЛАТОВА.
Ревда.

Коммерсант 
из Тагила

Сергей Седансв — один из 
ярких представителей нарож
дающихся советских «йаппи»,— 
так в Америке называют моло
дых энергичных бизнесменов 
и менеджеров.

Полгода назад он удивил 
многих, сменив «спокойное - ме
сто заворга Нижнетагильского 
горкома ВЛКСМ на совсем не 
спокойное кресло директора 
городского центра НТТМ, кото-

рый создал буквально собст
венными руками.

Всего за полгода — серия 
отлично организованных дел: 
полумиллионный оборот от за
ключенных договоров с круп
нейшими заводами Нижнего Та
гила — от установки сложных 
датчиков контроля на газоочи
стных металлургического ком
бината до разработки стираль
ной супермашины с програм
мным управлением. Выход на 
внешний рынок вместе с объ
единением «Авангард электро
ник», создание в городе перво
го в СССР подобного рода со
ветско-болгарского предпри
ятия по выпуску кегельбанов 
и электронных информацион
ных систем.

— Центр НТТМ быстро тес
нит нас новым стилем мышле
ния, оперативностью, хорошо 
поставленной рекламой. — раз
водит руками председатель со
вета B□ИF металлургического 
комбината А. Суханов, — всем 
тем, чего не хватает «традици
онным» посредническим систе
мам. Сужу не по авансам, а по 
конкретным делам.

А. ЧЕРНЫШЕВ.
Нижний Тагил.

Посылка 
для детдома

Городской комсомольский 
штаб «Пламя» Режа про
вел на днях школу комсо
мольского актива. Ребята 
овладевали не только мето

избирались делегаты на кон
ференцию» — вообще остался 
без ответа. Ничего не ска
жешь, «тесные» связи суще
ствуют между активом и ря
довыми комсомольцами ПГО!

Дважды переголосовывали 
по поводу оценки работы ко
митета комсомола. Четырех 
непроголосовавших так и не 
смогли вычислить. А сами 
итоги голосования — едва ли 
не треть воздержавшихся — 
еще раз подтвердили весьма 
равнодушное отношение ком
сомольцев к результатам соб
ственной деятельности, точ
нее. к отсутствию оной.

Под конец слегка поруга
лись насчет количественного 
состава нового комитета. 
Проголосовали за одиннад
цать кандидатов. Комитет 
предложил девять. Согласи
лись. Решили, что хватит. 
Переголосовывать за новый 
количественный состав не 
стали — сойдет и так.

Огласили: «Секретарь —
один, оргсектор — два, идео
логический — один, шефский 
— два». В президиум посту
пила записка с просьбой от
пустить за ребенком в детсад. 
Отпустили. «Почему никто 
не встает?». «Уже ушла...»

Избрали, наградили, разо
шлись, Все по старому сце
нарию.

Е. ЛОБАНОВ.
Свердловск.

дикой комсомольской рабо
ты, но показали свое умение 
в организации досуга. Очень 
весело прошел «Огонек 
знакомств», конкурс талан
тов.

Но есть у школьного ком
сомола и общее дело — это 
шефство над школой-интер
натом № 40. Недавно сюда 
принесли посылку — подар
ки от старшеклассников Кле- 
вакинской средней школы.

Т. АЛИНА.

Выгоды 
кооператива

Алапаевское производствен
ное управление бытового об
служивания преобразуется в 
государственное кооператив
ное предприятие. Пока таких 
предприятий в области насчи
тывается пять, в том числе в 
Ревде и поселке Белоярском.

Нынешний год стал для 
коллектива переломным. Не
давно разработан устав ново
го кооператива, для каждого 
работающего установлен пае
вой взнос. Такне цехи, как 
химчистка, обувной, трико
тажный, швейный, по ремон
ту телерадиоаппаратуры, ра

«Юрмала-89»

ДВЕ ЗВЕЗДЫ
Нет, речь не о популярной 

песне, запомнившейся в ис
полнении несравненной Аллы 
Пугачевой и автора — Влади
мира Кузьмина. Те «Две звез
ды» — любимый, но все-таки 
вчерашний шлягер. А сегодня 
— о еще не открытых, не из
вестных звездах на небоскло
не молодежной эстрады.

Шлягером песню делает ис
полнитель в свой звездный 
час. Для молодых певцов — 
участников регионального ту
ра IV Всесоюзного телевизи
онного конкурса молодых ис
полнителей советской эстрад
ной песни «Юрмала-89» 
«час» испытаний настанет зав
тра ровно в 18.00. Будет ли он 
звездным? Увидим... Увидят 
это и зрители — те, кто при
дет на телевизионную запись 
песеннего тура в свердловский 
Дворец молодежи. Не упусти
те редкую возможность стать 
свидетелями открытия новых 
«звезд» эстрады, у вас еще 
есть время приобрести билеты 
на это интересное зрелище — 
они продаются в кассах кино
театра «Салют». Поторопитесь!

Две звезды... Именно двух

певцов предстоит выбрать ком
петентному жюри для даль
нейшего участия в «Юрма
ле-89».

В третий раз «Юрмала» 
начинается в Свердловске. В 
третий раз к нам на Урал при
езжают молодые эстрадные 
исполнители песни из Уфы, 
Оренбурга, Кургана, Сыктывкар 
ра, Ижевска, Челябинска, Ка
зани, Перми... Конечно, вый
дут на эстраду и наши земля
ки. Кто? Это вы узнаете зав
тра, а сегодня — отборочный 
тур, в котором попытают сча
стья восемь претендентов- 
свердловчан. Пожелаем им 
Удачи.

Очень хочется, чтобы наши 
певцы подхватили эстафету 
успеха, начатую свердловской 
студенткой музыкального учи
лища имени П. И. Чайковского 
Ольгой Арефьевой — дипло
мантом «Юрмалы-87», И Алек
сандр Малинин — лауреат 
«Юрмалы-88» — тоже наш 
земляк. Две звезды родом из 
Свердловска. Может быть, их 
станет больше?..

К. ОСИПОВА.

нее подчиняющиеся област
ным объединениям, решено 
перевести в собственное про
изводство. Эти предложения, 
уже рассмотренные на совете 
трудового коллектива, долж
на утвердить районная кон
ференция, которая состоится 
29 ноября.

— Что дает реорганизация 
рабочему коллективу, населе
нию района? — спрашиваю 
заместителя начальника уп
равления Галину Михайлов
ну Пузыреву.

— До сего времени пред
приятие страдало из-за низ
кой рентабельности — 3,5 
процента. Уже в 1989 году 
предполагается довести ее до 
15~ процентов. Сумма прибы
лей увеличится в два раза. 
Но для этого прежде всего 
следует улучшить снабжение. 
Работу цехов обеспечат дого
воры. Многое даст оптовая 
торговля. Но работы в этот 
перестроечный период пред
стоит еще немало. Пересмат
ривается штатное расписание 
управления, расширяется 
сеть услуг. С получением гос
заказа хозяева сферы быто
вого обслуживания получают 
возможность работать по до
говорным ценам.

Первые партии своего сы

рья отгрузят в Алапаевск в 
начале будущего года Ка- 
мышловский кожевенный за
вод, одиннадцать зверохо- 
зяйств страны и другие кол
лективы. Словом, перестрой
ка идет полным ходом. Труд
ности ее не Пугают бытови
ков. Добрый прогноз обнаде
живает заказчиков района.

Т. СЫСОЕВА.
Алапаевск.

В путешествие 
на «Икарусе»

Недавно в распоряжение 
автотранспортников Метал
лургического завода имени 
А. К. Серова поступил новый 
комфортабельный автобус 
«Икарус*. Он сразу стал доб
рым подспорьем в организа
ции коллективных поездок по 
городам Урала. По инициати
ве профсоюзного комитета за
вода металлурги уже совер
шили увлекательные путеше
ствия на новом автобусе в 
Свердловск. Нижний Тагил, 
Нижнюю Туру.

С. БОРИСОВ.
Серов.
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НА СМЕНУ!

— Сейчас иногда так пишут об Афганистане, что 
больно становится.., — Валерий изучающе взглянул мне 
в глаза. Интересно, какой реакции ожидал? Потом, по
молчав, продолжил: — Если о погибшем рассказ, так 
такого понапишут — впечатление складывается, что жи
тия святых создают. А я знаю, что первыми у нас в пек
ло шли самые отчаянные, кто и на «гражданке» паинь
кой никогда не был... О живых тоже много «до кучи» 
сваливают. Помогли бы лучше «афганцев» всех раненых 
на ноги поставить. Хотя, честно скажу, не всякий нз нас 
еще и пойдет сам в эти центры реабилитации, о которых 
сейчас так много говорят. Ведь там тело, а не душу лечат.

НИКАК не может Валерий 
Реутов избавиться от 
дум об этом эпизоде. 
Почти два года прошло, а все 

прокручивается в сознании, 
словно вчера случилось. Бы
вает, и снится все это. Может, 
потому, что себя словно ви
новным чувствует: как получи
лось, что двое друзей погибли, 
а он остался живым.

...Задание было самым обыч
ным. Поступили данные, что в 
соседнем кишлаке банда душ
манов на отдых остановилась. 
Подъем. Марш-бросок. Пыль, 
песок на зубах скрипят, а гло
тка воды из фляги в кишлаке 
уже не сделаешь — чуть вни
мание ослабил, тут тебя снай
пер и «снимет». Но прочесали 
— «мертвый» кишлак оказался. 
Или опоздали уже, или дан
ные ложные. Теперь надо ухо 
востро держать — вдруг спе
циально подразделение зама
нили.

Уже вдоль и поперек про
шли — ни «двухсотых», ни 
«трехсотых», то есть ни уби
тых, ни раненых — не нашли. 
И тут последний дувал остал
ся. Вывеска — арабской вя
зью что-то написано и автоко
леса нарисованы. Валерию 
еще подумалось тогда: здесь 
впору на натуре фильмы из 
времен средневековья сни
мать, а поди ж ты — навер
ное, 'автомастерская. Век два
дцатый соседствует с...

Выстрелы прозвучали сразу, 
как только внутрь вошли пер
вые ребята. Реутов как пуле
метчик шел замыкающим. 
Дым. Крики.

— Им там помощь нужна, а 
я здесь. Серега Резлов вопит: 
«Своих, смотри, не задень...» 
Пока разобрались — несколь
ко секунд потеряли. Может, 
как раз тех драгоценных мгно
вений и не хватило двоим ре
бятам. Никогда ведь не опре
делить: убит был он первой 
же пулей, или... В общем, ка
кую-то вину — или как точ
нее, не знаю, назвать это чув
ство — испытываешь, когда 
видишь убитого товарища. 
Сколько было таких мгнове
ний...

Не потому, лн до сих пор, 
хотя полтора года как уволил
ся в запас, не может Валерий 
съездить в Бисерть к родите

лям убитого товарища — Але
шки Лобанова. Надо ведь бу
дет в глаза его матери пос
мотреть. Как расскажешь ей 
про тот свой далекий первый 
бой. С Лешей ведь всю «учеб
ку» прошли. Эта первая смерть 
потрясла. Ну, а потом привык... 
Втянулся. Человек привыкает 
ко всему.

Но иногда сейчас проснется 
он среди ночи от смутного 
беспокойства. Задумается нед 
простой на первый взгляд 
мыслью: а найдется ли чело
век, который смог бы всем 
этим рано поседевшим мате
рям объяснить — почему по
гиб именно их сын?..

КОГДА Валерий после 
увольнения в запас вер
нулся в родной Алапаев
ский район, где-то в глубине 

души таилась мысль: отдох-. 
нуть, забыть обо воем, потом 
думать только о работе — 
благо, специальность в инду
стриальном техникуме успел 
получить. Друзья же, знако
мые — не узнавали прежде 
вечно улыбчивого весельчака 
Валерку. Да и сам он чувст
вовал, что что-то в нем изме
нилось за эти два года. Преж
няя, размеренно-беззаботная 
жизнь была теперь не по нему.

Почему он выбрал именно 
милицию? Может, это покажет
ся несколько выспренным, но 
Афганистан научил его быть 
неравнодушным и ненавидеть 
зло в любых проявлениях. 
Зло — это ведь и подлость, 
трусость, желание нанести 
удар исподтишка. Преступник 
или потенциальный преступ
ник — он ведь смел и храбр 
только перед слабым и ищет 
возможность любыми спосо
бами уйти от наказания. Но не 
так ли было и в боях с душ
манами? На встречах «афган
цев» с молодежью он иногда 
ловил себя на мысли о том, 
что иные его боевые товари
щи словно разделили жизнь 
на две части; все, что было в 
Афганистане, и — после него. 
Там были опасности, там была 
настоящая жизнь, , о которой я 
буду долго рассказывать, а 
сегодня... Сегодня я могу 
быть другим.

Как-то прошлой зимой но
чью возвращались с вызова. 
Фары выхватили из темноты 

лежащего возле остановки че
ловека. Несчастье! Бросились 
к нему и вскоре поняли — 
мертвецки пьян. Погрузили. 
Пока везли до медвытрезви
теля, даже не шелохнулся. А 
там вдруг «оттаял», пока при
нимали на «постой».

— Менты... Да я ведь в 
«Афгане» не как вы — штаны 
просиживал да с пьяными 
воевал...

Утром Валерий снова с ним 

характер огненной закалки

встретился. Вчерашний буян 
сидел поникший, растерянный. 
Рассказал о себе. Сначала пил 
с друзьями за возвращение. 
Потом с приятелями — за 
выздоровление. Со знакомы
ми — за тех, кто еще служит. 
С незнакомыми и уж как пе
репадет — просто по привыч
ке.

— Нет, нельзя, — считает 
Реутов, — допускать этот рез
кий переход. Это как у спорт
смена, когда враз тренировки 
бросил — мгновенно жиром 
оброс. Так и здесь: чуть рас
слабился и... поплыл по тече
нию.

В Свердловске у него не бы
ло ни родных, ни знакомых. 
Да и города-то по сути не 
знал. С вокзала — в город
ское управление внутренних 
дел. Там спрашивают:

— По направлению?

Он помотал головой.

— Да нет... — помолчав, — 
можно сказать, по совести.

Вырвалось это у него неожи
данно, думал, вдруг засмеют
ся. Нет. Поговорили. Спроси
ли — за что орден Красной 
Звезды? О спортивных увлече
ниях. Улыбнулись:

— Ну, такой парень сборные 
команды по многим видам 
спорта усилит.

Предложили Реутову в Ок
тябрьский райотдел идти ра
ботать. Начальником там был 
тягда В. С. Тишков, кавалер 
двух орденов Красной Звезды

— советского и афганского. 
«Свой, значит, человек, знаю
щий цену многому», — поду
малось тогда. Может, это 
и сыграло роль. До сих пор 
рад этому выбору — коллек
тив Виктор Сергеевич Тишков 
сплотил по-настоящему, по- 
боевому.

ВНАЧАЛЕ младшему лей
тенанту милиции Реуто
ву поручили заниматься 
делами по угону автомото

транспорта. Здесь, в уголовном 
розыске, и прошел он свои 
первые «университеты».

— Когда человек живет 
только своими заботами, то 
порой кажется, что ничего 
особенного в жизни других 
людей, как и у тебя, не про
изошло, — размышляет Вале
рий.—И лишь здесь я по-на
стоящему понял, насколько 
трудна служба у работников 
милиции. И не только из-за 
постоянного напряжения, су
точных дежурств, — это свой
ственно многим профессиям. 
Самое сложное в другом. По
стоянно, изо дня в день у лю
дей, к сожалению, случаются 
несчастья,' кто-то встречается 
со злом. И ты должен так же 
изо дня в день с этим встре
чаться. Не огрубеть, не очер
стветь душой. Принимать к 
сердцу горе другого человека 
— иначе... Иначе ты рано или 
поздно поймешь, уверен, что 
это не твое призвание.

Коллеги рассказывали, как 
необычно Валерий проводил 
иногда допросы 16—17-летних 
угонщиков автомобилей. Отка
заться тем не было возможно
сти: многочисленные свидете
ли, да и сами они подтверж
дали факт угона автомобиля. 
Дело, как говорится, ясное. 
Но Реутов доставал фотогра
фии, протягивал: «Ознакомь
ся».

Искореженные кузова, обго
ревшие остовы машин и мо
тоциклов, беспристрастные 
протокольные фотоснимки по
гибших людей. Эго были пос

ледствия «веселой» жизни ше
стнадцатилетних автолихачей. 
На некоторых снимках были 
и те, кто ранен, по их вине...

Говорят, действовало на 
мальчишек отрезвляюще. Осо
знавали ли они, что здесь пе
решагнули грань обычной иг
ры! Трудно сказать. Ведь се
годня еще как случается. По
ставили мальчишку на учет в 
инспекцию по делам несовер

шеннолетних и... иногда на 
этом заканчивается воспита
тельная работа, до следую
щего его проступка, а порой 
уже и преступления. Хоть та
ким образом, да по-настоя
щему мужским разговором хо
тел он предостеречь этих 
мальчишек. Помогало ли! 
Трудно сказать, но, говорят, 
за месяцы работы повторно он 
ни с кем не встречался.

Сейчас Валерий Реутов — 
инспектор, дежурный Октя
брьского РОВД. Выезжает в 
составе следственно - опера
тивной группы на места пре
ступлений. Здесь у него зада
ча очень ответственная, ведь 
именно от первых шагов во 
многом зависит — по правиль
ному ли пути пойдет затем 
следствие...

То, что именно младшему 
лейтенанту милиции Реутову 
доверили, несмотря на моло
дость, такую должность, уже 
говорит о многом. Сам он су
дит об этом сейчас так:

— МоЖет, сыграло свою 
роль и то, что привык к от
ветственности... В армии был 
замкомвзвода, уволился стар
шиной запаса.

Как-то не принято об этом 
говорить. Но, познакомившись 
поближе с Валерием, узнал и 
такой факт, как бы немного 
раскрывающий сухое, почти 
ставшее канцелярским в на
шем понимании слово «ответ
ственность». Так случалось, к 
сожалению, что дважды в Аф

ганистане старшина Реутов ос
тавался за командира взвода. 
Лейтенанта Виктора Красиль
никова они вынесли из самого 
пекла боя. Командир их дер
жался молодцом. Подбадри
вал. А когда перевязали, толь
ко и выдавил:

— Нечего меня здесь ох
ранять. А я... Я постараюсь 
дождаться вас живым...

Там, в Афганистане, не при
нято было показывать сенти
ментальность или рассуждать 
о возможной смерти. Но они 
с ребятами те три дня, что 
еще жил потом их командир, 
буквально молили небо — не 
дать Виктору умереть. Не по
могло. Потерял взвод потом и 
лейтенанта Игоря Семина. И 
каким же железным челове
ком надо было быть Валерию 
Реутову, чтобы выполнять ка
кое-то время командирские 
обязанности. А в тех условиях 
это означало — посылать, мо
жет быть, и на смерть своих 
товарищей. Впрочем, все они 
были в равных условиях.

СЕЙЧАС порой об Афга
нистане такую «литера
турщину» выдумывают. 
А ведь и выдумывать ничего 

не надо, только пиши прав
ду.., — Валерий задумался. 

— Перед боем, в котором 
Семин погиб, был один 
«фрукт»... Марш-бросок. Темп 
сбавить нельзя — опоздаем 
засаду сделать. А он лег на 
песок: «Что хотите делайте, 
не могу... Пристрелите или на 
обратном пути заберите...»

— И что, оставили? -

— Ав бою, где каждый 
«ствол» в цену золота, — дядя 
его заменит? Один взял грана
томет его, другие плащ-палат
ку за четыре угла и... понесли.

— Ну, а каково ему было 
после боя?..

— Какое-то время за чело
века не считали. А потом ни
чего, даже в горы ходил с нами. 
Самое главное—понять надо, 
что он, наверное, в самом де
ле уже не мог более терпеть, 
никаких сил не было... Но дру
гие-то могли. Афганистан 
учил главному: свое всегда ос
тавлять в себе, не выплески
вать на других. Не можешь — 
лучше умри, но... И умирали, 
не только от пули, но и от сол
нечных ударов, почки от пере
грева отказывали.

Опять помолчал Валерий:

— Стало уже общим местом 
критиковать спекулянтов на 
Шувакише. Но когда вижу там 
порой одних и тех же парней, 
сделавших «толчок» делом, це
лью жизни, — вспоминаю сво
их друзей. И погибших, и тех, 
кому посчастливилось живыми 
вернуться. Так за что мы, за 
сытость этих воезали?..

Они стоят по разные сторо
ны баррикад. Валерий еще раз 

повторил слова о том, что ви
дит сейчас целью своей жизни 
борьбу со злом во всех его 
проявлениях. Громкие слова! 
Нет. Честные. Потому что эти 
слова — та же боль об уби
тых товарищах. Вопрос его 
бессонниц: почему они, а не 
я! И что именно я сейчас 
могу сделать, чтобы оправ
дать по большому счету свою 
дарованную судьбой жизнь! 
По крайней мере, так я это 
понял. Сам-то Валерий 'не 
очень говорлив.

Мы часто рассуждаем общи
ми словами об опасности в 
профессии работника мили
ции. Именно общими, потому 
что сами они привыкают к ней, 
как к рабочему состоянию. Но 
мне отчетливо стало это по
нятно, например, на таком 
примере.

В печально-трагическую ночь 
4 октября, в ночь взрыва на 
станции Свердловск-Сортиро- 
вочный, младший лейтенант 
Реутов был на дежурстве.

—Ну, а в ту ночь какое для 
вас дежурство было?

Пожал плечами: мол, обыч
ное.

И лишь позднее узнал — их 
группа выезжала в район Ма
лого Истока. Поступило сооб
щение: мужчина из ружья 
стреляет, ранил двух женщин...

Спрашиваю:

— Так, выходит, ты, Вале
рий, и сейчас остаешься на пе
редовой?

Улыбнулся:
— Выходит... Ох, и любите 

вы, журналисты, красивости.

ГДЕ-ТО сейчас ребята из 
их взвода, просто знако
мые по «Афгану» коре
ши? Здорово в песне, сказано: 

«Вспомним, ребята, мы Афга
нистан...». В день ВДВ нынче 
встретился он с Серегой Кара
мышевым. Пели и эту песню. 
А потом еще как-то Валерий 
случайно столкнулся на прос
пекте Ленина со старшим лей
тенантом Караоолом. Вроде, 
в Афганистане шапочное зна
комство было, а здесь — от
куда и что накатило. Комок к 
горлу. Поехали вместе, наго
ворились вдосталь. Фотогра
фию дома одну «афганскую» 
вытащили — а там все улы
бающиеся... И те, кто сейчас 
вернулся уже — семьи позаво- 
дил, и ребята, давно оплакан
ные матерями.

...Светит яркое солнце, они, 
как на подбор, в новенькой, 
невыгоревшей еще форме. 
Пройдет несколько дней, не
дель, и, наверное, станут они 
другими. Но это будет потом. 
А пока на фотографии все 
они, очень похожие, стоят ря
дом. И улыбаются. Фотограф 
из «стариков», кажется, рас
сказал что-то веселое...

В. ОЛЕШКО.
Свердловск.

«Эхо». Бюро 
действенности

«Сколько весит
килограммовая гиря»
(2. 09.88)

В публикации под таким за
головком шла речь о наруше
нии правил торговли в некото
рых магазинах Кировского рай
она Свердловска. Редакции га
зеты ответил директор КиР??' 
ского райпищеторга В. К. HxJ- 
НЕЦОВ:

<- Статья проработана на 
производственном совещании 
со всеми руководителями ма
газинов №№ 11. 35. Взяты 
объяснения о привлечении к 
работе за прилавком убор
щиц и грузчиков.

Уборщица магазина № 35 
Охонская Л. И. от работы 
продавца мелкой розницы 
отстранена. В магазине № 3 
в июле имел место факт не
довеса от 5 до 10 граммов 
расфасованного сахара, за что 
руководителю магазина Ма
риной Г. Г. приказом по тор
гу № 230 от 3 августа 1988 го
да объявлен выговор с ли
шением премиальной допла
ты на 100 процентов».

ОТ РЕДАКЦИИ. Удивительная 
реакция работников торга на 
публикацию народного контро
лера В. Корнянова — рейдо
вый материал появляется в 
печати 2 сентября, а наказа
ние некоторым работникам 
прилавка «раздается» аж на 
месяц раньше — 3 августа. 
Возникает вопрос: а не о раз
ных ли фактах нарушения идет 
речь? И не является ли инфор
мация райпищеторга поводом 
для глубоких раздумий нан на
родных контролеров, так и ра
ботников ОБХСС?

И еще, пока на все отступ
ления от правил торговли реа
гируют на уровне наказаний. 
Без них, понятно, лона не обой
тись. Дело в другом: что дела
ется для того, чтобы в сфере 
торговли иак можно меньше 
было нарушений? И какую роль 
в оздоровлении торговли игра
ет сам райпищеторг?

«Отметка
за школьный обед»

(27. 10.88)
В октябре нынешнего года 

редакция «На смену!* провела 
рейд по школьным столовым 
Богдановичского района. Наря
ду с положительными фактами 
публикация указывает и на не
доделки, минусы в организа
ции школьного питания. В 
частности, называется восьми
летняя школа № 61, шефы ко
торой — предприятия желез
ной дороги. На критику газете 
отвечает заместитель началь
ника отдела учебных заведе
ний управления Свердловской 
железной дороги А. Л. КУЗНЕ
ЦОВА:

♦ Действительно, проблемы 
школьной столовой в 61-й 
восьмилетней школе до сего 
времени не решены. По сущест
ву, в восьмилетке работает 
лишь буфет. Но с помощью 
железнодорожной столовой го
рячее питание сегодня получа
ют 370 учащихся из 420, чис- 
лящихся в школе. За счет ре
конструкции освобождающейся 
служебной квартиры к будуще
му учебному году планируется 
открыть в школе столовую, ос
нащенную современным обору
дованием».

КАК ЖИВЕШЬ, СТУДЕНЧЕСКАЯ СЕМЬЯ?
В общем, нелегко. Можно назвать десятки 

отрицательных моментов, омрачающих жизнь 
молодых семей вообще, а родителей - студен
тов в частности. Очереди в детской поликлини
ке и в роно за местом в ясли, беготня по мага
зинам в поисках детских вещей и продуктов — 
все это отнимает много времени и сил.

У студентов МВТУ имени Н. Э. Баумана су
пругов Юли и Юры Шелест дочери Машень
ке один год и десять месяцев. Живут они в 
общежитии в маленькой комнатке, рядом с 
другими такими же молодыми папами и мама
ми.

Поскольку детей очень трудно устроить в 
ясли, то сами родители поочередно дежурят с 
малышами в одной из комнат.

Среди проблем, с которыми столкнулись мо
лодые родители после рождения дочери, глав
ной они считают постоянную нехватку денег. 
Кстати, они учатся в одном из вузов, где са
мая высокая стипендия. Сейчас Юра на пя
том курсе получает 95 рублей, а Юля на чет- 
вертсм — 75.

Например, Юле нужны зимние сапоги. В го
сударственных магазинах их просто нет, а у 
кооператоров они стоят 160 рублей. Юля их

купит в конце концов, потому что Юра под
рабатывает, где только можно: моет полы в 
бане, убирает территорию МВТУ, иногда на 
кафедре автоматизированных систем на фа
культете специального машиностроения ему 
удается получить оплачиваемую работу.

Ребенок растет. Детские вещи каждый месяц 
«выбивают» из бюджета 20 рублей, на питание 
всей семье нужно, как минимум, 100 рублей. А 
одежда для самих родителей, а книги, а плас
тинки, театры, кино. Ведь все это нужно мо
лодым людям сегодня, сейчас, а не потом. 
Словом, после подсчета денежного прихода и 
расхода у семьи Шелест портится настрое
ние.

Сейчас Юля и Юра единодушно утверждают, 
что с ребенком надо было подождать до окон
чания учебы.

НА СНИМКАХ: пока молодые папы и мамы 
на лекциях. Юля Шелест возится с годовалой 
Вероникой и трехгодовалой Аллой — детьми 
соседей по общежитию; Юля и Юра Шелест 
подсчитывают денежный приход и расход. Ре
зультаты удручающие...

(Фотохроника ТАСС).

В общем-то на ближайшие 
год-полтора Ирина никаких по
ездок дальше детской поли
клиники или молочной кухни 
не планировала. Неделю назад 
с теплыми напутствиями и ку
чей советов проводили ее по
дружки по работе в декретный 
отпуск. Руководство ателье то
же сердечно попрощалось, но 
сказало: «Жаль. Ты, Ирина, из 
незаменимых...»

Первую в жизни Иры подго
товку к предстоящей роли ма
мы прервал срочный вызов 
в горком комсомола. Думала— 
дело какое, а оказался — 
сюрприз. Заведующий отде
лом комсомольских органи
заций Юрий Анашин ска
зал, что она, как лучший мо
лодой рабочий городского уп
равления бытового обслужива
ния, стала накануне 70-летия 
комсомола лауреатом премии 
Свердловского обкома ВЛКСМ, 
а потому должна оперативно 
собраться и ехать в областной 
центр. Командировочное удо
стоверение и 29 рублей 50 ко
пеек, выданные лауреату, тут 
же отрезали все пути к возра
жениям.

Унылым сырым утром поезд 
доставил Иру Микушину из 
Серова в Свердловск. Было 
еще темно. Но транспорт 
большого города уже вовсю 
месил жидкое снежное тесто 
привокзальной площади. Най
дя по расспросам «причал» 
нужного автобуса, Ирина за
бралась в его согревающее 
нутро и поехала навстречу 
торжествам.

Автобус, как назло, попался 
шустрый, и перед входом в об
ком Ирина очутилась все еще 
ни свет ни заря: стрелка едва 
подтягивалась к половине во
сьмого. Но светящиеся окна 
уже бросали деловой вызов 
протирающему глаза городу: 
здесь работают и в праздник. 
Получив от дежурного устный 
«распорядок» своего дальней
шего пребывания в Свердлов
ске, Ирина направилась в го
стиницу, где ей выдали при
гласительный билет во Дворец 
молодежи.

Как может устать и где-то 
даже вымотаться человек, на 
восьмом месяце беременно
сти, преодолевший путь от Се
ровского горкома ВЛКСМ до 
зала заседаний свердловского 
Дворца молодежи, рассказы
вать никому не надо. И все 
же куда-то делась эта уста
лость, поглотилась атмосфе
рой праздника — улыбки, му
зыка, гвоздики, жужжание ки
нокамер...

Замер зал, затаив дыха
ние. Зазвучали фамилии по
бедителей. Уважаемые залом 
лауреаты восходили на сцену 
и, «обхлопанные», обласканные 
взглядами, возвращались в 
свои кресла, бережно и акку
ратно неся премию.

Ирина волновалась: вдруг 

пропустит свою фамилию, или 
замешкается, да и стеснялась 
немножко.

Но... Что это? Уже звучат 
слова: «Ог души поздравляем 
всех удостоенных.., желаем 
дальнейших трудовых вер
шин...» Вручение свершилось! 
Публика дружно встает и не
торопливо течет к выходным 
дверям.

А она не может оторвать 
себя от кресла: будто гвоздем 
прибили. Мысли роятся, как 
пчелы жалят сперва поти
хоньку, потом злее: «Вычерк
нули, наверное. Или у нас в 
горкоме спятили. За денеж
кой приехала? А вот нанося, 

комитет ВЛКСМ: опасно — формализм

КУКИШ В ФАНТИКЕ
выкуси!» Опустив глаза и чув
ствуя пыл в лице — как на
хлестали по нему — Ира «убе
гом» скатилась в подвал-раз- 
девалку, кое-как натянула 
пальто. Все ее существо рва
лось к единственному убежи
щу в этом чужом городе — 
на вокзал.

Серов встретил приветливо 
и задорно: «Ну, куда премию- 
то потратила, рассказывай! 
Видели, видели по телевизору, 
как вас там чествовали...».

Вот такая получилась исто
рия с сюжетом примитивной 
и дрянной шутки — угостить 
сложенным «конфеткой» пу
стым фантиком. Отдохнув и 
успокоившись, Ирина стала 
находить ее даже забав
ной и смеется над своей «эк
скурсией» в Свердловск. По
хохатывают и многие из тех, 
кто причастен к неудавшему
ся премированию. Что и го
ворить — юмор комсомоль
ских работников оказался на 
удивление тонким. Где-то на 
уровне английского.

А вот взять бы Ирине да, 
как и положено оскорбленной 
женщине, влепить пощечину 
аппарату. Но обидчик-то боль
но расплывчат — многощек и 
неуловим, аки дух.

— Каким образом соверша
ется акт распределения пре
мии в обкоме? — спросил один 
из авторов этого материала у 
второго секретаря обкома 
ВЛКСМ Анатолия Батова.

— Этим занимается отдел 
рабочей и сельской молоде
жи. Вопрос выносится на бю
ро. Предложенные кандидату
ры обсуждаются и утвержда
ются.

— Как ты относишься к 
«юмористической истории» с 
девочкой из Серова?

— Безобразие это. Будем 
разбираться.

Ну, пока в обкоме идет 

«расследование» дела, мы 
попробовали самостоятельно 
размотать веревочку, на кон
це которой — таинственное 
исчезновение из списка лауре
атов фамилии лучшей портни
хи серовского швейного ателье 
«Юность». Доложим сразу — 
пока нам это не удалось. Зна
ем, что начало веревочки — 
телефонный провод. В один из 
октябрьских дней он соединил 
инструктора обкома Римму 
Потапову и второго секретаря 
Серовского горкома ВЛКСМ 
Игоря Кудрявцева. Римма — 
куратор серовской комсомо
лии и, конечно же, любит свой 
северный «куст». Разговор 

был примерно таким:
— Игорь, мы распределяем 

премию в области производ
ства. Бытовое обслуживание 
выпало. Нужен человек. Давай
те. На все вам — полчаса.

В полчаса горком не уло
жился. Перебрал десяток ми
нут, но ответный звонок в 
Свердловск содержал полную 
и ясную информацию о «за
служенной девчонке, выпол
няющей план на 150—160 про
центов».

Не успели в горкоме глазом 
моргнуть, как пришел вызов 
на имя Микушиной. Ее пригла
сили, и она поехала.

Вот, собственно, и вся ин
формация, которой мы на се
годня располагаем. Оконча
тельный ответ на вопрос: как 
это могло случиться, мы скоро 
получим от работников обко
ма и познакомим с ним чита
теля. А пока хотелось бы по
размышлять «над фильмом».

Итак, серовские комсомоль
цы склоняются к мнению, 
что ничего из ряда вон выхо
дящего не произошло. «Анек
дот» с Ириной — следст
вие обычного стиля работы ап
парата обкома. Посулили, и не 
дали. Может, забыли, может, 
закрутились. Послушаешь, по
глядишь на них — кипит жизнь 
деятелей от комсомола, а 
«крышку подымешь»—нет, как 
и прежде — тихонечко побуль
кивает. Вдруг — всплеск: ах, 
«сфера» выпала! Аврал! Пол
часа! Хотя серовский' горком 
за полгода до «раздачи сло
нов» прекрасно знал, что пра
здник и премии будут, но ни
какой инициативы по выдви
жению своего кандидата не 
проявил.

— До того, как стать вто
рым секретарем горкома, я 
работал слесарем-сборщиком 
на механическом заводе, — 
говорит Игорь Кудрявцев. — 
Не раз участвовал в соревно

вании. Бывал и победителем, и 
побежденным. Но такого, что
бы с бухты-барахты, да еще 
кого-то забыть или обидеть, 
или незаслуженно выпятить, не 
припомню. Заводские ребята 
дотошные и принципиальные. 
Куда делась моя принципиаль
ность в момент того звонка 
Риммы? А не знаю. Научил
ся уже, видимо, «козырять». 
Я должен был сказать: «Так 
это не делается». Но не ска
зал и доволен был, что опера
тивно сработали. Да еще уда
лось действительно отличную 
кандидатуру найти — и трудит
ся на удивление, и комсомол
ка активная.

Поначалу и Игорь, и другие 
работники горкома восприня
ли историю с Ириной как оче
редной смешной казус в прак
тике работы обкомовского ап
парата. Что уж говорить о ря
довых комсомольцах. Много 
лет шел в организме комсомо
ла разрушительный процесс, 
завершившийся появлением 
едкой и никому уж теперь не 
секретной точки зрения — на 
крепком фундаменте 20-х сто
ит здание из папье-маше, где 
много говорильни и мало де
ла. Мы взялись перестраивать 
это здание, менять бумагу на 
качественно закаленный кир
пич. Кто главный-то прораб? 
Спору нет, в аппарате обкома 
трудятся хорошие, умные де
вушки. Но вот почему-то сек
ретарь комсомольской органи
зации Серовского подотдела 
Нижнетагильского отделения 
железной дороги, одной из 
самых крупных в Серове, Во
лодя Кашпуров, мягко говоря, 
не любит, когда Римма Пота
пова приезжает к ним. Помор
щится, похмурится Римма. Бу
маги полистает, качая головой. 
Вздохнет осуждающе, но доб
рожелательно: «Теперь-то я 
понимаю, почему не идет у 
вас смотр боевитости. По
ложение у вас неверно состав
лено!».

И в других организациях то
же как-то мало наезды инст
руктора обкома дела поправ
ляют. Ждать помощи в своих 
«чудовищных» проблемах да
же от хорошей, доброй, ум
ной Риммы парням в промас
ленных спецовках и «телагах» 
неловко как-то. А ей и невдо
мек, что смотрят они на свое
го обкомовского куратора, как 
на малое дитя.

Инструктор обкома комсомо
ла, особенно в таких серьез
ных «кустах», как Серов, — не 
девичья должность, Функции 

его — не только проверка и 
контроль, но и конкретная по
мощь. Чем может быть полез
на Римма Потапова или другая 
девушка из обкома, посеща
ющая своих «подшефных» два- 
три раза в год? Инструктор 
должен жить в «своих владе
ниях», а не наезжать туда, как 
барин в поместье. Иначе от 
него нет толку. Таково поже
лание серовских комсомоль
цев. Осуществимо и нужно ли 
это, надо подумать комсомоль
скому активу.

А от «случая» с Ириной Ми- 
кушиной прыскать в кулачок, 
на наш взгляд, не стоит. Бла
гоуханные годы застоя разве

ли и выкормили во многих 
комсомольских деятелях сы
теньких, розовощеких бюро» 
кратиков. Сегодня обком ком
сомола, судя по ряду реши
тельных позитивных переломов 
в своей работе, нашел лекар
ство для выведения бюрокра- 
тиков из организма «руководя
щего состава». По старинке, 
абы как, сейчас вожакам ком
сомола ни одного мало-маль- 
ского дела исполнять нельзя. 
Комсомол поставлен перед не
обходимостью потом и кровью 
возвращать свое былое слав
ное имя. И такие «пустяковые 
эпизоды», как «вручение пре
мии» лауреату Микушиной, 
вряд ли укрепляют его пози
ции в перестроечной борьбе.

Плюнуть в лицо самому се
бе, как оказалось, дело не
сложное для аппарата обко
ма. Но поскольку идет период 
гласности, утереться тихонько 
перед своим кабинетным зер
кальцем возможным не пред
ставляется. А люди смеются..,

Скоро в Серовском управле
нии бытового обслуживания 
будет проходить отчетно-вы
борная комсомольская конфе
ренция. Римма Потапова, как 
нам сказали, собирается при
ехать и исправить «помарку» 
в работе — вручить премию 
Ирине Микушиной. Но, во-пер- 
вых, ложка дорога к обеду. 
Во-вторых,—инстинкт самосо
хранения — а вдруг опять.. И 
в-третьих, вряд ли Ирина выр
вется на эту торжественную 
церемонию. Дочурка ее, уви
девшая свет намного раньше 
положенного срока, требует 
неусыпной и постоянной забо
ты мамы.

Т. ЛОМАКИНА, 
корр. «На смену!»;

А. ВОСТРЕЦОВ, 
корр. газеты 

«Серовский рабочий».
Сероз.



СМ[НУ!

двшоаз
раздо больше серьезных разли
чий. Понять эти различия не
обходимо для установления 
большего доверия друг к дру
гу. В этом деле также ’велико 
значение человеческих контак-
ТОВ.

Наконец, в процессе непо-
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маршрутами дружбы

НА СМЕНУ?

ЭТОТ МАРШРУТ НУЖЕН
Я с интересом прочитал в 

вашей газете от. 27 октября 
этого года статью С. Вершини
на «Урал — Бавария: новый 
маршрут». Особенно привлекло 
меня предложение автора об
судить вопрос о возможности 
создания в Свердловске местно
го отделения общества «СССР — 
ФРГ* для установления отноше
ний между нашей областью и 
Верхней Франконией.

Я считаю создание такой ор
ганизации целесообразной по 
нескольким причинам.

Во-первых, прямые связи — 
это наиболее эффективный 
путь народной дипломатии, ко
торая уже повсеместно призна
на важнейшим средством раз
рушения старых идеологиче
ских и психологических стерео
типов. Особенно актуально это 
для наших отношений с запад
ными немцами, поскольку они 
несут на себе тяжкий отпеча
ток взаимной неприязни и не
доверия, обусловленный истори
ческими причинами.

Во-вторых, только максималь
ное развитие межличностных 
контактов может служить га
рантией от возможных буду
щих попыток «оболванивания* 
массового сознания, возрожде
ния «образа врага».

В-третьих, сейчас средства 
массовой информации усилен
но подчеркивают черты сход
ства у людей Востока и Запа
да. Это верно, если речь идет 
об общечеловеческих ценно
стях. Однако в том, что каса
ется уклада жизни, повседнев
ных интересов, личных устрем
лений (а ведь все это влияет 
на формирование политическо
го сознания), между нами го-

средственных контактов 
стном уровне мы можем 
познакомиться с опытом

на ме- 
глубже 

непо-
средственной демократии, му
ниципального самоуправления, 
что очень важно при перестрой
ке структур управления в на
шей стране. С другой сторо
ны, мне кажется, наша область, 
город располагают достаточ
ным творческим потенциалом 
для постепенного вымывания 
из сознания западных немцев 
образа «Верхней Вольты с ра
кетами*.

Предвижу два основных воз
ражения против предложения 
С. Вершинина: есть организа
ция общества дружбы на уров
не страны, и незачем играть в 
сепаратизм. Но очевидно, что 
если контакты будут постоян
но проходить лестницу «город—
область республика*
ключительно через столицы, то 
роль функционеров при этом 
многократно возрастет, а воз
можности простых людей уча
ствовать в контактах настоль
ко же понизятся. Второе воз-
ражение может 
с ограничением

быть связано
въезда и но-

странцсв в города нашей обла
сти. Но при сохранении суще
ствующего положения с огра
ничением въезда иностранцев 
можно найти приемлемые ре
шения по развитию молодеж
ного обмена, университетских 
контактов.

Идея автора вполне отвечает 
потребностям времени и нуж
дается, на мой взгляд, в прак
тической реализации.

Н. БАРАНОВ, 
аспирант кафедры 

истории КПСС УрГУ.

ЕСТЬ О ЧЕМ ПОГОВОРИТЬ
Хорошая мысль прозвучала в 

.Урал—Бавария; новый маршрут» 
СССР—ФРГ в нашей области.

статье С. Вершинина
о создании. общества

САМАНТА ЖИВЕТ
СРЕДИ НАС ных гостей лагеря: «Мое 

бывание в «Артеке» было 
красным, очень и очень

пре- 
пре- 
пре-

С эм и имя маленькой голубоглазой американки,
ехавшей в Советский Союз искать ответ на вопрос — 
ские за войну или нет, — хорошо знакомо каждому из

при- 
РЦС- 

нас.
Несколько лет назад из Америки пришло трагиче

ское сообщение: самолет, в котором Саманта Смит летела 
с отцом в родной штат, потерпел катастрофу. До сих пор
разум отказывается поверить

Когда я вижу ее портрет, 
мне хочется забыть обо всем, 
что есть вокруг, а только смот
реть, смотреть в ее глаза, в 
которых затаился кусочек чис
той небесной синевы.

Саманта... Перед ее образом
бессильны 
улыбку не 
численные 
штампы.

Девочка

любые беды, ее 
могут стереть бес- 

журналистские

совершила
Сначала она написала

Подвиг. 
письмо

советскому руководителю. «Со
бственно, для того, чтобы на
писать письмо, большой сме
лости не нужно», —‘ это вывод 
самой Саманты, и мы соглас
ны с ней. Но для того, чтобы 
поехать в Россию, девочке 
пришлось собрать в кулак всю 
свою волю, смелость, и она 
не дрогнула, не отступила, не-
смотря на то, что ей 
было всего 1 1 лет.

Саманта приехала 
правдой. И искала

в ту пору

к нам за 
ее везде.

в то, что Саманты больше нет.

своих детей и для тебя, Са
манта». Эти слова были в пись
ме, полученном ею из Совет
ского Союза, и Саманта так 
мечтала, чтобы они исполни
лись.

Быть может, если бы Саман
та не написала то письмо, нас 
бы уже не было на свете?..

Да, Саманта оказалась ру
чейком, превратившимся со 
временем в огромную реку, 
название которой — народная

красным. Я надеюсь когда-ни
будь вернуться. Я люблю тебя, 
«Артек»!».

Саманта заставила людей по- 
другому взглянуть на мир. По
нять: уничтожать жизнь на
Земле просто бессмысленно! 
И я, как многие, услышав Са
манту, открыла для себя но
вую Америку. Другую — ту, в 
которой живут не пузатые бан
киры с толстыми портфелями, 
а настоящие друзья.

ли пронеслись в моей голове, 
когда я, перескакивая со стро
ки на строку, пробегала глаза
ми публикацию. А дочитав 
страницу до конца, узнала еще 
одну немаловажную деталь: 
начал свое существование 
фонд, деньги, собранные кото
рым, пойдут на строительство 
памятника Саманте. От радос
ти, что Саманту помнят, ста
ло легче дышать. Я вспомнила: 
у меня есть с собой пять руб
лей. Отчего же я стою на мес
те! Ноги сами понесли меня 
на почту.

Неожиданно для себя самой 
я стала первым взносчиком 
фонда и тем самым положи
ла ему начало. С тех пор мои 
письма в адрес активистов 
проекта стали частыми. Мне 
нравилось, прочитав в газете 
заметку Юрия Яковлева, руко
водителя проекта «Саманта», 
или его единомышленников, 
садиться за стол с карандашом 
и листком бумаги и «отве
чать», представляя, что сжатья 
адресована лишь мне (собст
венно, немного так оно и бы
ло). От такого, пусть даже од
ностороннего общения, стано
вилось легче на душе. Я пи
сала о своих чувствах к Саман
те, мечте о мире, стремлении 
посвятить свою жизнь делу 
маленького посла мира из Со-

Саманты, развешенные по сте
нам зала, и ее образ помогал 
им преодолеть неуверенность, 
придавал силы, вселял энер
гию. Почти все участники бри
финга знали Сэми, любят ее 
и сейчас и не смогут забыть 
никогда, как нельзя забыть 
желание, загаданное, глядя на 
падающую с неба звезду. Сре
ди них — Наталья Павловна

шахматный^ zz 
кл

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

единенных Штатов

Семенихина «Большая На-
таша», как окрестила ее Са
манта, В. Машатин, Н. Дурова.

Началось собрание ИС-

чезла скованность, и вмиг все 
почувствовали себя старыми 
друзьями. Мне представилось,
что мы в «Артеке»,
та, ловко 
дружный

соединив 
хоровод,

а Саман- 
нас в 

спряталась
за огромным кипарисом и лу
каво выглядывает из-за вет
вей. На лбу ее виднеются ка
пельки смолы, а в глазах иск
рятся задорные огоньки.

Сколько нового узнала я о 
Саманте в тот день! А после,
когда, । 
тельные

казалось, трога-
и волнующие момен-

Саманта убедила нас
в том, что каждый
способен 
мира.

И все

всех
человек

повлиять на судьбу

Проект «Саманта» 
Но я была счастлива 
тому что знала: есть

Америки. 
молчал, 

и так, по- 
люди, ко-

же я часто думаю:

дипломатия.
прочно вошло 
кон. Саманта

Это выражение
в наш лекси- 

девочка, с
приходом в мир которой, Аме
рика перестала казаться нам 
такой далекой и незнакомой.

Она была необычайным ре
бенком, нет, даже не ребен
ком, а маленьким человеч
ком. Обаятельность, приветли
вость, детская непосредствен-
ность взрослая серьез-

Мы так мало знаем о жизни в ФРГ. И долгое 
страна ассоциировалась со словами «фашизм» и 
это далеко не так. Мало материала о Западной 
в периодической печати, а книги в библиотеках

время эта 
«враг», а 
Германии 
давно ус-

Наверное, она любила глядеть 
в лица прохожих — задумчи
вые и смешные, веселые и 
грустные — ведь в каждом она 
читала то, что ей так хотелось 
прочесть; «Мы против войны. 
Мы хотим мира для себя и 
всех народов планеты. Для

ность — все смешалось в ней. 
И природа просто не могла 
обойти Саманту стороной и 
преподнесла необыкновенной 
девочке свой подарок — на-
градила ее чутким, 
душным сердцем.

...Читаю строчки,

нерввно-

уезжая 
оставила

из «Артека»,
которые, 

>, Саманта
в книге для почет-

что было бы сейчас, если б в 
ту злосчастную ночь аэропорт 
города Оберн-Льюистон не по
тряс взрыв? Я знаю, мы обяза
тельно встретились бы с Сэми.

Судьба свела меня ее
друзьями. Однажды — о, это 
был прекрасный день—в мой 
дом пришел почтальон и при
нес очередной выпуск «Ком-

торые меня понимают и с та
ким же чувством любви дума
ют о Саманте.

Но прошло полгода и — я 
не поверила своим глазам — 
пришло письмо с обратным 
адресом — штаб-квартира про
екта «Саманта». Оно умести
лось в трех строках, но моей 
радости не было конца—ме
ня приглашали принять уча-

ты были уже позади, мы ста
ли участниками поистине исто
рического дня, для всех саман- 
товцев события — в саду Со
ветского комитета защиты ми
ра был торжественно установ
лен скульптурный портрет Са
манты. Юрий Яковлев привез 
его из США. Портрет не един
ственный в своем роде — по
добная скульптура ^ранится у 
мамы Саманты Джейн Смит.

Садик, в котором установлен 
портрет Саманты, теперь но
сит ее имя.

Мне часто приходят письма 
от людей, которым, как и мне, 
особенно полюбилась Саман
та. Саманте, когда мы впервые

ЧЕМПИОНАТ ОБЛАСТИ
Во Дворце шахмат Сверд

ловска закончились чемпио
наты области но шахматам 
среди мужчин и женщин.

В мужском турнире по 9,5 
очка из 15 набрали сразу 
три кандидата в мастера — 
свердловчане Е. Рагозин и 
С. Гаряжа, а также В. Вара- 
вин из Серова. По коэффи
циенту победителем признан 
Е. Рагозин.

По 9 очков имеют канди
даты в мастера спорта 
В. Мансуров (Кушва) и 
Г. Харус {Свердловск).

В турнире женщин победу 
одержала перворазрядница 
из Свердловска С. Юшакова 
— 6,5 очка из 10. Столько 
же очков имеет и другая 
перворазрядница — Н. Тет- 
радзе (Свердловск), но у нее 
хуже показатель по таблице
коэффициентов. Мастер

услышали ней, было лишь

сомольской правды». Обыч-

сти-е 
Смит.

Во

в Дне памяти Саманты

11 лет, а людей, породнивших
ся с ней, не разделяет воз
растной барьер. Одни счита
ют ее своей внучкой, другие—

ный номер, разместившийся на 
четырех привычных газетных 
страницах и... не такой, как 
все. В этой газете была поме
щена статья о создании про
екта «Саманта». Что это за 
организация и каковы ее буду-
щие дела я пока не знала.
Но верила: это прекрасное на
чинание, ведь недаром про
ект носит имя Саманты Смит.

Скорее написать письмо, по
ехать в Москву, узнать все са
мой, участвовать во всех де
лах, организованных проектом, 
не быть в стороне — эти мыс-

время
Саманта была

своего приезда 
гостьей в Со-

дочерью, 
подругой.

третьи сестрой,
И каждый считает

тарели во всех отношениях. Только непосредственное об
щение людей, наших стран сможет сломать сложившиеся 
годами обоюдной ненависти и непонимания стереотипы.

Я работаю со спортсменами подросткового возраста. Мне 
больно видеть, как низок уровень знаний и представлений 
о жизни »там на Западе» и как он односторонен.

Формы общения могут быть различными: это и спор
тивные соревнования, трудовые лагеря и отряды, фестива
ли, концерты, переписка и т. д. А форма безвалютного 
обмена любых групп нашла бы много сторонников. Есть и 
у нас немало интересных мест на Урале. Нам есть что по-
казать и о чем рассказать! Т. ТАШКИНОВА, 

тренер.

МОИ НЕМЕЦКИЕ ДРУЗЬЯ
В последние годы особен

но активно стала проявлять 
себя так называемая «народ-
пая дипломатия», 
личные контакты
«простых» людей

то есть 
обычных 

разных

чему бы советским соответст
вующим органам не опубли
ковать эту цифру рань
ше, не дожидаясь, когда нас
опередят западные 
ки? Так излишняя

учимся демократии

ЕДИНСТВО
В РАЗНООБРАЗИИ

— После XX съезда ВЛКСМ тема «комсомольской монопо
лии» стала одной из наиболее острых в дискуссиях о пере
стройке в комсомоле. Высказываются предложения о созда-

наряду комсомолом других молодежных органи-
заций. Тем самым атакуется, казалось бы, сама идея единства
молодежи, говорит в беседе с корреспондентом АПН Вале-
рием Юрченко кандидат философских наук, заведующий от
делом научно - исследовательского центра Высшей комсомоль
ской школы при ЦК ВЛКСМ Валерий ЛУКОВ. — Ранее долгие 
годы считалось, что в социалистическом обществе единый и
единственный союз молодежи явление закономерное, а то,
что не укладывалось в эту схему, относилось к «националь
ной специфике» конкретных стран.

стран, особенно стран . с раз
ными общественными систе
мами.

Когда в январе 1986 года 
западногерманский рабочий 
Хайнц Трлица обратился в 
советскую газету «Правда» 
с письмом, в котором выра
жал доверие советской внут
ренней и внешней политике, 
и попросил советских людей 
откликнуться на него, завя
зав переписку, написала ему

секретности наносит 
раз ущерб престижу

источни- 
«завеса» 
лишний

страны за рубежом. 
Из Советского

Хайнц получил около

нашей

Союза
300

писем. Наиболее интересные 
из них опубликовала газета 
западно - германских комму
нистов «Унзере Цайт». Выс-

В самом деле, после корот
кого периода «сосуществова
ния» с другими молодежны
ми организациями комсомол 
в СССР принял на себя труд
ную миссию единой и единст
венной организации советской 
молодежи. Что касается дру
гих социалистических стран, 
то, пожалуй, только в Монго
лии ревсомол с самого рожде-

стами молодежного движения 
и перед его исследователями
встает задача разобраться,
есть ли реальное единство мо
лодежи при социализме и ес
ли да — то только ли «моно-
союзная» модель наиболее
приемлема для . молодежного 
движения социалистических 
стран? Вопрос этот «замая
чил» на горизонте а начале

и я. И вскоре
вет 
эль,

из города 
ФРГ.

получила от- 
Цевен-Брау-

тавку из 
зовывают 
пы.

...Перке 
живет в

его писем органи- 
антивоенные груп-

Дуве 43 года. Она 
городке Ротенбург-

Вюмме. Работает секретарем

Хайнц писал 
в ФРГ очень

о том, что 
популярен М.

Горбачев и что многие его 
соотечественники хотели бы 
поближе узнать о советской 
политике, что он договорил
ся и пытается установить 
контакты с некоторыми из
дателями в ФРГ с целью пуб
ликации наиболее интерес
ных писем советских людей, 
что, установив контакты с 
советскими людьми, нужно 
дать отпор скептикам из 
ФРГ и доказать им, что гра
жданам СССР не свойствен
ны агрессивные устремления.

в школе, выпускающей 
питательниц, медсестер, 
делок. У нее взрослые
и дочь. В 
жении она 
познакомил

антивоенном 
уже 10 лет.
Хайнц по

вос-
си-

сын
дви-
Нас
поч

Иногда наши ведомства
до сих пор находятся не на
высоте, 
написал 
воинов 
100 000. 
этого не 
моему, 
меньше

Например,
мне, 

в
что

Хейнц 
советских

Афганистане
Я ответила ему, что 
может быть: их, по-

там значительно
(иначе какой же

это «ограниченный контин
гент?»). В советской печати 
тогда еще не было этой циф
ры. Когда газета «Аргумен
ты и факты» напечатала, 
что советских воинов в Аф
ганистане около 103 тысяч, 
мне пришлось признать пра
воту моего друга. Но по-

г

ния развивается, так 
вне «конкуренции», 
роткий период — с 
1950 год — во всех

сказать,
За ко- 

1946 по 
странах,

80-х годов в Польше, когда

вступивших после войны на
путь народной 
прогрессивные

демократии, 
молодежные

организации объединились в
единые союзы и в Европе

те.
Еще Перке пишет, 

их городке постоянно 
дят военные маневры 
по полям разъезжают
а военные
сятся 
детей.

над
самолеты 
головами,

что в 
прохо- 
НАТО, 
танки, 
проно- 
пугая

У многих жителей
рассгройство слуха от шума 
моторов. Антивоенная груп
па ведет борьбу за прекра
щение маневров. Перке пишет,
что антивоенная группа не 

впрекратит борьбу, пока 
Европе вообще не будет уни
чтожено ядерное оружие.
Члены ее регулярно собира
ются вместе, обсуждают те
кущую политику.

Эта женщина много чита
ет. Она прочла книгу . Чин
гиза Айтматова «Плаха» 
раньше меня. Прочла книгу 
М. Горбачева «Перестройка». 
Эта книга возбудила у нее 
и интерес к работам В. И. 
Ленина. Она написала, что 
следующей книгой для чте
ния будет книга Ленина.

Ф. ВАЛЕЕВА.

(Албания, Болгария, Венгрия, 
Польша, Румыния, Чехосло
вакия, Югославия), и в Азии 
(Вьетнам, Китай, КНДР). Поз
же по тому же пути развива
лось молодежное движение на 
Кубе и в Лаосе.

Исключения были локаль
ными и обычно кратковремен
ными. В 1956—1957 годах рас
пались единые союзы молоде
жи в Венгрии и Польше, а в 
1968 году — в Чехословакии. 
На целое десятилетие прекра
щал свою деятельность китай
ский комсомол, павший под 
ударами «культурной револю
ции». Но затем единые сою
зы возникали вновь.

Таковы были очевидные 
факты, которые рассматрива
лись как проявление законо
мерности. Не спорю, и я шел 
к пониманию сложных про
цессов в молодежном движе
нии социалистических стран, 
отталкиваясь от существую
щей схемы и даже порой счи
тая себя «ясновидцем». В 
1973 году, например, выдви
нул предположение, что в 
Польше усилится консолида-

распалась Федерация социали
стических союзов польской мо
лодежи и возродились Союз 
сельской молодежи и Объеди
нение польских студентов. 
Тогда у нас высказывались 
мнения, что это отголоски бы
лых плюралистических кон
цепций и своего рода «шаг 
назад» в деле консолидации 
молодежного движения. И все 
же по разным причинам к об
суждению этих проблем вновь 
вернулись и в ряде других
братских 
катилась 
в печати 
молодых

стран. «Волна» до- 
и до нашей страны, 
появились письма 
людей, которые за-

ция молодежного 
и пять лет спустя

движения, 
получил

подтверждение: три союза из 
пяти объединились в один.

И вот теперь перед активи-

интересованы быть полноправ
ными участниками происходя
щих перемен, но не имеют яс
ного представления, в какие 
организационные формы об
лечь свою деятельность.

Единство в разнообразии — 
вот что подсказывает на этот 
счет многолетний опыт моло
дежного движения в странах 
социализма.

Опыт каждой из стран соци
ализма дает свои подходы к 
организационному сплочению 
молодежного движения. Глав
ное же при этом — опреде
лить, насколько избранный 
путь и организационные стру
ктуры отвечают общей заин
тересованности молодежи, раз
личных ее представителей 
стать подлинными участника
ми социалистического строи
тельства и обновления обще
ства.

По материалам АПН.

ветском комитете защиты ми
ра. Неизвестно, понравилось 
ли ей там. Наверное, не мог
ло не понравиться. По-моему, 
это самый красивый и нужный 
дом в нашей стране.

А 25 августа там было прос
то великолепно! Цветы. Взрос
лые и дети — они пришли сю
да, чтобы еще раз вспомнить 
о Саманте, девочке, научившей 
их по-своему видеть мир.

Волнуясь перед началом не
обычной встречи, люди час
то поглядывали на портреты

ее своей Самантой. В Москве 
я не удержалась и рассказала 
Юрию Яковлеву о своей меч
те — создании в Свердловске 
филиала фонда «Саманта». 
«Это было бы прекрасно», —

спорта Е. Кузнецова и пер
воразрядница И. Кабанова 
(обе из Свердловска) набрали 
по 6 очков. Еще на пол-оч
ка отстали кандидат в ма
стера Р. Ибрагимова (Ревда) 
и перворазрядница Е. Ону
чина (Нижний Тагил).

СЛОНЫ И ПЕШКИ
Предлагаем очередные по

зиции и вопросы нашего но
вого конкурса. Начальные 
задания напечатаны 17 нояб
ря. Еще не поздно выслать 
ответы!

Белые пешки картинно вы
строились в диагональный 
ряд, черные Слоны надежно 
их «стерегут». Распорядитесь 
войском! Срок для ответов— 
две недели.

№ 85. Как спастись?

сказал он на прощание.
И мне хочется верить, что и у 
нас на Урале есть люди, ко
торые не могут оставаться рав
нодушными, услышав ее имя. 
А если так — почему бы нам 
не объединиться, не помочь 
проекту и фонду сообща?

К. ИВАНОВА,
десятиклассница.

контакты: Уралмаш «Шкода»
УШ*

ж

ж

ЖДЕМ ДЕКАБРЯ
В январе этого года был 

подписан договор, в котором 
оговаривались возможности 
расширения прямых контак- 
то в двух молодежных органи
заций Уралмаша и «Шкоды».

Чешские коллеги представ
ляли свои работы на XIII на
учно-практической конферен
ции молодых ученых и специ
алистов в апреле. Три чешские 
семьи (все работники «Шко
ды») побывали в гостях у на
ших семей в июле. Три моло
дые уралмашевские семьи на
несли ответный визит в авгу
сте.

В сентябре десять секрета-
рей цеховых комсомольских

V

ж
.ж
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организаций с Уралмаша вы
езжали в Чехословакию на 
традиционный ежегодный се
минар комсомольского актива
всех предприятий
«Шкода».

Беседуя с

концерна

партийными, 
профсоюзными и молодежны-
ми руководителями, с гене
ральным директором концер
на, наши представители убе
дились в том, что главной за
поведью для чехов является 
забота об условиях труда и 
быта рабочих — в этом залог 
успеха закрепления кадров на 
«Шкоде». Атмосфера встреч 
была очень дружественной, 
теплой, откровенной, распола-

гавшей к максимальному взаи
мопониманию.

Таков далеко не полный пе
речень мероприятий, что сво
дили вместе в этом году мо
лодых уралмашевцев и шкод о- 
виков.

А в начале декабря этого 
года к нам прибудет делега
ция из Чехословакии для под
писания нового договора, ко
торый еще более расширит и
углубит 
связи.

уже существующие

Н. БОЯРСКАЯ.

НА СНИМКАХ: секретарь 
заводского комитета ВЛКСМ 
Сергей Глушков и представи
тель КП «Шкода» Зденек До
нат; зима в Праге.

Фото В. ЯКУБОВА.
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(Ход белых (2 очка).
Пешка Ь2 неудержима, а 

слон ц1 хорошо несет кара
ульную службу. Как спас
тись? Если 1. с7, то 1... СЬ2 
2. цЗ МФ, и белые у «раз
битого корыта». Что же де-

Ход белых (2 очка)
Сколько ходов понадобит

ся белым, чтобы заматовать 
черного короля? Укажите 
кратчайший путь к мату.

ВСТУПАЮТ В СИЛУ
Вступают в силу итоги все

союзного конкурса, посвя
щенного памяти А. И. Коз
лова.

Двухходовые задачи. Из
менений по этому разделу 
нет.

Трехходовые задачи. Ис
ключается работа В. Ивано-
ва (Карелия) задача бы-
ла опубликована ранее.

Этюды. Здесь «отличи
лись» В. Петренко, А. Еле- 
лов, С. Краев и Н. Ионов 
(все из Кемерово). Свой сов
местный этюд они послали 
сразу на несколько разных
конкурсов. 5 и 6 призы
соответственно смещаются на 
один ряд выше.

Исключен и этюд II. Аре
стова (Ростовская область) 
— нерешаемость. Последую
щие этюды, отмеченные по
четными отзывами, также 
смещаются вперед.

ОТВЕТЫ
№ 68. После указанных 

ранее ходов и 5. Сс5 Крц7 
6. С64 выигрыша у белых 
нет: 6... Крйб! С:Ь2 — пат. 
Об этом первыми сообщили 
В. Коржавин и В. Трухин 
(Свердловск), Л. Цветков и 
В. Шматко (Каменск-Ураль
ский).

№ 76. Решает. 1 
ed Cf5 3. Лс1 d3;

d5!
если

cd, то 2...d3! 3. Kp:d3 Cb5! 
(2 очка).

Как важный этап подготовки к предстояще
му XIII Всемирному фестивалю молодежи и 
студентов рассматривают в КНДР начинаю
щийся в текущем месяце большой националь
ный фестиваль молодежи и студентов. Он прой
дет в несколько этапов. До начала февраля 
следующего года фестиваль будет проводиться
в провинциях, а затем его 
кие города, как Пхеньян, 

Большой национальный 
четыре основные области 
ство, спорт и экономику.

будут принимать та- 
Вонсан и Нампхо.

фестиваль охватит 
— политику, иснус- 
Пройдут политиче-

Интересной обещает быть программа «эконо
мического фестиваля». В нее вошли сорев
нования по производству товаров навстречу 
всемирному форуму, по благоустройству «сво
ей деревни, своего цеха*, выставка техниче
ского новаторства молодежи и другие меропри
ятия.

Большой национальный фестиваль молодежи 
КНДР завершится в конце апреля следующего 
года.

А. РЯБОВ, 
корр. ТАСС.
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№ 77. 1. Л:д;71 Kphß (ес
ли 1... Kp:g7. то 2. ®g4 Kph8 
3. Фй5) 2. Ф14 К!15 3. Ф1т6. 
Черные сдались (2 очка).

№ 78. 1... ЛИЗ 2. CI12 Kf3l 
3. С: 13 Се5. “
(2 очка).

№ 79. 1. 
Л:р6! Черные 
варианта 2...

Белые сдались

К:(71 Л:Ь5 2. 
сдались ввиду

. ----- Кр:ц6 3. Ф1б
Kph7 4. ФЙ8 Крцб 5. Фц8 и 
6. Фц4х (3 очка).

№ 81 (диаграммы 81 и 82

смие дискуссии, встречи «за круглым столом*, 
лекции, студенческие собрания.

Среди тем выступлений — задачи молодежи 
по выполнению третьей семилетки и созда
нию безъядерного мира, моральный и культур
ный облик молодых людей эпохи «чучхе*, их 
любовь к родине и родному краю, подготовка 
гидов и пропагандистов для работы на XIII 
Всемирном фестивале. На лекциях централь
ное место будет отведено совершенствованию 
навыков владения иностранным языком у сту
дентов высших и сседних учебных заведений.

Состоится обмен опытом по подготовке к 
XIII фестивалю. Запланированы встречи с из
вестными учеными и преподавателями, героя
ми труда и спортсменами.

Пхеньян.
БЕРЛИН. В Берлине началось заседание 

Международного подготовительного комитета 
XIII Всемирного фестиваля молодежи и сту
дентов.

В этом форуме принимают участие предста-
национальных молодежных студен-

ческих организаций пяти континентов планеты. 
Им предстоит принять политическую програм
му фестиваля и утвердить состав руководя
щих органов Международного подготовитель
ного комитета. Кроме того, как указывает 
агентство АДН, на заседании пройдет широкая 
дискуссия о перспективах фестивального дви
жения.

■’’Ж’ :

•У'

надо поменять местами). 
Следует фейерверк жертв: 
1... Лс1 2. Крц2 Лц1| 3. Kp:gl 
Фе1 4. Крц2 ФИН ' •’ 
СИЗ. "
ка).

№ 
Лс1 
ФЬ7

Белые сдались
5. Кр:(1 

(3 оч-
82. Было сыграно: 1...
2. Фц2 Л:П 3. Ф:(1

4. КрЬ2 Фс71 5. КрЫ 
Феб... 10. КрЬ2 Ф14 1 1. 
КрЫ Ф(3 12. Крй2 Кре71 
13. Фд2 Ф14, и белые сда
лись. Красивое движение
черного ферзя по «лестнице» 
(4 очка).



4 стр. 25 ноября 1988 г.

НА СМЕНУ!

• ХОККЕЙ
ВЫСШАЯ ЛИГА

УВЕРЕННЫЙ
РЕВАНШ

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Крылья Советов» 
(Москва) •— 4:0 (3:0, 1:0, 
0:0).

Шайбы забросили: Лукия- 
нов (6-я мин., 9. 20), Гатау- 
лия (45).

У этого Матча была осо
бая подоплека. «Крылышки» 
нанесли во встрече первого 
круга в Москве свердловча
нам. поражение с крупным 
счетом -— 8:1.

...Скоростные атаки сверд
ловчан. остро-комбинацион
ная игра в средней зоне ли
шили маневра нападающих 
«Крыльев Советов», и они 
были вынуждены раз за ра
зом возвращаться для ока
зания помощи защитникам. 
Не ожидая такого хода со
бытий. москвичи несколько 
растерялись.

Дальние броски голкипер 
гостей уверенно парировал. 
Но ;Лукиянов дважды удач
но сыграл на «пятачке» пе
ред воротами. ЭсЬсЬектной 
была и третья шайба фор
варда: после сильного «щелч
ка» Каменского он расчет
ливо подставил клюшку и 
изм они л направление.

При счете 0:3 «Крылыш

ки» еще пытались перело
мить ход поединка, но чет
вертая шайба (она тоже на 
счету звена Лукиянов —■ 
Старков — Гатаулин) по су
ти дела перечеркнула на
дежды гостей. «Автомоби
лист» взял уверенный ре
ванш...

Другие результаты мат
чей команд высшей лиги: 
ЦСКА — «Динамо» (X) —■ 
15:2, «Химик» — «Сокол» — 
5:5, «Трактор» — «Торпе
до» (Г) — .3:2, «Спартак»—■ 
«Динамо» (М) — 4:0, «Ди
намо» (Мн) — «Торпедо» 
(Я) — 5:7.

На счету «Автомобили
ста» 27 очков, и он делит 
5 — 7 места со «Спартаком» 
и рижским «Динамо», име
ющими столько же очков. 
Лидирует ЦСКА — 36 оч
ков, оторвавшийся уже на 5 
очков от ближайшего пресле
дователя — «Крыльев Со
ветов».

Командам осталось прове
сти два тура до окончания 
первого этапа первенства. А 
после перерыва в числе за
четных останутся лишь очки, 
добытые в поединках с 
командами, вошедшими в 
десятку сильнейших. Опре
делились, практически, уже 
три неудачника. Это торпе
довцы Горького, динамовцы 
Минска и Харькова. Кто при
соединится к ним, станет яс
но в последних матчах: это 
будет ярославское «Торпе
до», «Трактор» или армей) 
цы Ленинграда. С автозавод
цами на выезде и предстоит 
провести 27 ноября «Авто
мобилисту» очередной матч.

В. ФЕДОРОВ.

обсуждаем фильм

«ВСЕ КАК ЕСТЬ»?

© ХОККЕЙ С МЯЧОМ —
В начале встречи свердлов

ского СКА с динамовцами 
Москвы Жаров}’ удалось от
крыть счет. Но на перерыв 
команды ушл.и при счете 1:1. 
Затем Ефремов выводит 
«Динамо» вперед — 2:1, а 
еще через четверть часа ка
питан москвичей Владимир 
Плавунов, признанный луч
шим игроком маТча, проводит 
в ворота СКА третий мяч. 
Москвичи своего добились. 
Несмотря на отчаянные по
пытки СКА отыграться, за
щитники «Динамо» действо
вали четко и уверенно. В 
итоге — 2:3.

Второй матч проходил при 
обильном снегопаде. Быстрой, 
техничной игры с красно
горским «Зорким» не получи

лось — мяч просто застревал 
в снегу. На 20-й минуте ар
меец Вострецов реализовал 
12-метровый, а спустя три 
минуты ответный мяч провел 
Климов. Он же увеличил 
разрыв после того, как Корпа- 
лев забил второй мяч. 3:1. Но 
во втором тайме СКА дейст
вовал отлично. Многоходо
вую комбинацию мощным 
ударом завершил Третьяков, 
а через несколько минут Во
стрецов сравнял счет. Итог 
матча — 3:3.

Итак, после дв}’х проведен
ных на своем поле встреч в 
активе СКА лишь одно очко. 
Следующий матч —- 27 нояб
ря с ульяновской «Волгой».

О. ГРАЧЕВ.

У зрителей постарше, чья 
молодость пришлась на пя
тидесятые годы, «Маленькая 
Вера» рождает ассоциации с 
итальянским неореализмом. 
Казалось бы, аналогия пре
стижная. Но в тех фильмах, 
кроме «хлеба» и «любви», 
была «фантазия» (один из 
фильмов так и назывался 
«Хлеб, любовь и фантазия») 
и четкая социальная позиция 
авторов.

«Маленькая Вера» взяла 
у итальянцев (а, может, и не 
только у них) внешние кине
матографические приемы. 
Социальная позиция нашей 
ленты (не знаю, сознательно 
или случайно проводимая 
авторами, но очень удобная 
для некоторой части моло
дых зрителей) довольно убо
гая. Она сводится к тому, 
что пьяница-отец и не.очень 
далекая, затурканная забота
ми мать -т- это плохо (с чем 
не поспоришь), и детям в 
такЪм случае уже ничего хо
рошего не светит.

Вероятно, создателям и по
клонникам «Маленькой Ве
ры» лестно сравнение с зару
бежным, а не с отечествен
ным «барабанным» и «лозун
говым» кинематографом (хо
тя у нас были и есть А. Тар
ковский, С. Соловьев и дру
гие режиссеры, которых тру
дно отнести к «лозунговым»). 
Поэтому хочется напомнить 
еще (тем. кто его видел) 
фильм «Ночи Кабирии». Ус
ловия жизни его героини 
вряд ли лучше, чем у «ма
ленькой» Веры. (Кстати, по
чему «маленькой»?. Вот Ка- 
бирия действительно малень
кая). Но мудрости и таланту

Ф. Феллини и. не в послед
нюю очередь, таланту Д. Ма
зины обязаны мы тем опти
мизмом, которыми «совер
шенно без всяких оснований» 
наполнены фильм и знамени
тая прощальная улыбка Ка- 
бирии. Удивительно, но этот 
старый итальянский фильм 
о проститутке сделан в тра
дициях русского искусства. 
Эти традиции — целомудрие 
и проповедничество. Объяс
нять же, что такое целомуд
рие, поклонникам «Малень
кой Веры», не понимающим 
даже разницы между ханже
ством и пуританством, бес
смысленно.

Может быть, нечестно ху
лить рядовой фильм, срав
нивая его с мировым шедев
ром? Думаю, это было бы не
честно, если бы авторы 
фильма не были столь агрес
сивны в своем стремлении 
показать «все как есть», 
без всяких там лозунгов и 
проповедей.

Я отнюдь , не придержи
ваюсь той точки зрения, что 
подросток, посмотрев фильм 
о преступнике. сделается 
преступником. Однако не
опытный молодой человек 
может многому научиться, 
посмотрев «Маленькую Ве
ру». Например, узнать, ка
ким ударом следует освобож
даться от крепких рук мили
ционера. как принимать в 
общежитии «даму» с пане
ли и т. д. Но, подобно лю
бому учебному фильму, «ге
рои», демонстрирующие «мо
дель жизни», по-человечески 
совершенно не интересны. 
Сколько создано в кино об
разов опустившихся людей, 
пьяниц, но со своей «особин-

кой» (например, Е. Леонов в 
«Осеннем марафоне», С. Ша
куров в «Друге») — несмотря 
ни на что, людей! А вот все 
окружение Веры, в том числе 
и ее «возлюбленный»—не
интересны. И в этом главная 
«правда», а вернее —■ глав
ная ложь фильма.

По мнению десятиклассни
цы А. Матвеевой («НС» 11 
ноября), Сергей переносит 
шутки в человеческие отно
шения, «сам того не заме
чая», а Д. Мурзин видит его 
«чутким, тактичным, облада
ющим здоровым чувством 
юмора». Да бог с вами, то
варищи! Может быть, вы 
смотрели другой фильм? 
Ведь то, что воплотил на эк
ране А. Соколов, куда точ
нее определяется другой ча
стью характеристики Д. Мур
зина: «смелый, решительный, 
отчаянный, уверенный и в то 
же время -— спокойный...» 
Супермен, да и только!

Возможно, А. Соколов и 
должен был создать такой 
образ, о котором пишет ав
тор «НС», и быть «лучом 
света в темном царстве», но 
молодому артисту не хвати
ло, на мой взгляд, чуткости, 
тактичности и... талантливо
го режиссера.

Если уж искать «луч све
та», я бы обратил взгляд в 
сторону подруги Веры и се 
любовника. Вот эти герои 
действительно, может быть, 
знают, «куда идти не надо». 
А Сергей и Вера не знают, 
куда надо идти, но еще мень
ше им известно, «куда идти 
нс надо».

М. БУРАКОВ, 
кандидат 

химических наук.

БОЛЬШОЙ 
МАЛЕНЬКИМ

Считаю, что фильм «Малень
кая Вера» просто необходим 
молодежи. Хотя, на мой взгляд, 
он запоздал. Этот фильм сле
довало бы снять и показать 
нам гораздо раньше, лет десять 
назад. Быть может, тогда мо
лодые, ровесники Веры и Сер
гея, остереглись бы от повто
рения судеб героев фильма. За
думались бы серьезно над про
стыми вещами. Нельзя все 24 
часа в сутки проводить в по
стели, ведь жизнь должна быть 
наполнена чем-то еще. А чем? 
Чем жить? Что дальше?!

Фильм тяжелый. Кому-то (я 
знаю) он показался «неприлич

РАНЬШЕ БЫ НА ДЕСЯТЬ ЛЕТ...
ным», но у меня он вызвал 
светлое чувство. Были и есть 
люди во все времена — ив 
«застойные», и в «перестроеч
ные» — которые с болью ду
мают о том, что происходит в 
обществе, с молодежью, со все
ми нами, а главное, доискива
ются до причин — почему? Без
духовность — в большом и ма
лом — причина кризиса души 
таких, как Вера, как многие из

нас.
С благодарностью думаю о 

создателях фильма — Марии 
Хмелик и Василии Пичуле, сов
сем еще молодых людях, с бес
покойной совестью, будоража
щих общественную мысль. Ко
нечно, одного такого фильма 
недостаточно, чтобы в жизни 
положение изменилось. Но де
ло начато, мысль заработала...

Ф. ВАЛЕЕВА.

ЛЮБОВЬ-НЕ ОСТРОВ

А ЖИЗНЬ «ЭФФЕКТНЕЕ»
По-моему, создатели фильма 

«Маленькая Вера» не до конца 
выполнили поставленную перед 
собой же задачу. Было бы куда 
эффектнее, если б героиня не 
прикрывалась подолом в одном 
из любовных эпизодов. А что 
тут такого?

Я очень хотела посмотреть 
этот фильм, а, посмотрев, ра
зочаровалась.

Интересно, что хотели ска
зать нам авторы? Показать 
пьющего папу? Я бы не сказа
ла, что они этого достигли. Ге

рой, когда выпьет, смирный, 
сговорчивый, рукоприкладст
вом не занимается. Наоборот, 
жена на него покрикивает, 
дочь очень ловко с ним управ
ляется. Даже новоявленный 
зять и то над ним куражится. 
А в жизни? Женщины с синя
ками, невыспавшиеся дети, по
битая мебель, посуда, ночевки 
по соседям. Вот он — пьющий 
папа.

Надо было показать, как взби
рается девушка к парню в об
щежитие не по лестнице, а по

связанным простыням, и не 
один парень ее подхватывает, 
а сразу несколько. Ведь не се
крет, такого хватает в нашей 
жизни.

Все закончилось благополуч
но, остались герои вместе, он 
не бросил ее. Вот вам примео, 
девочки: не бойтесь ничего, ку
рите, пейте, как это здорово! 
И вы дождетесь своего прин
ца!..

А мне кажется, должна быть 
расплата за такую вольную 
жизнь, чтоб потом жалеть до 
конца дней. Мое мнение: ниче
му хорошему этот фильм на
учить не может.

ШАЛИМОВА.
Нижний Тагил.

В фильме «Маленькая Ве
ра» — правда. Без прикрас, 
без сгущения черных красок. 
Потому — правда. Фильм мне 
понравился, но я не собирал
ся писать о нем в газету, ес
ли бы не отклики, которые 
прочел в «Экране...» 11 нояб
ря. Трудно согласиться с ак
центами, которые расставили, 
размышляя о фильме, А. Мат
веева и Д. Мурзин.

Я согласен как раз с авто
ром рецензии Я. Тубиным 
«Тьма низких истин нам до
роже» («НС» 27 октября),
с которым спорят его моло
дые оппоненты. Да, человек 
в наше время стал «ма
леньким приложением к ин
дустриальному пейзажу». Ра
бом производственного про
цесса, механизмов, инструк
ций, порядков, установленных 
в не слишком славные вре
мена. Рабом пошлых сентен
ций, прозябающим в безду
ховности.

Молодежь — зеркало обще
ства. В ней ярко проявляется 
все, что есть в каждом из 
нас. Но есть в ней и то, чего 
в большинстве из нас уже 
нет, — смелость выражать 
протест тому, что «взрослых» 
безвозвратно засосало.

Мы видели на экране то, что 
происходит ежедневно за пре
делами кинозала. Цели мел
кие, эгоистичные, сводятся к

добыванию жизненных благ, 
смысл жизни давно утрачен.^ 
Но и это болото не в состоя
нии поселить спокойствие в 
душе. Речь не об обыватель
ском покое, а о том, кото
рый приходит вместе с осо
знанием своей полезности, 
нужности, от понимания бу
дущей перспективы.

Многое в поступках Веры 
как раз объясняется отсутст
вием этой перспективы. Она 
ощущает пустоту своей души, 
но инстинктивно не приемлет 
тех, в ком видит ту же пу
стоту в будущем «морском» 
карьеристе. Андрея, к приме
ру. Ей отвратительно желание 
окружающих прикрыть пусто
ту ханжеством и демагогией. 
Интуитивно она распознает 
тупиковые жизненные пути.

Только вот всех нас воспи
тали иллюзией, мол, есть лю
бовь спасающая и очищаю
щая. Так оно и есть, но... Лю
бовь — не всеочищающая и 
не всеспасающая. Не остров, 
где можно укрыться от всех 
жизненных бурь. А ведь «ма
ленькой» Вере как раз и по
казалось, что любовь ее к Сер
гею — па-нацея от всех бед.

Меня удивила оценка Сер
гея, прозвучавшая в преды
дущих откликах. Сн, конечно, 
гораздо образованнее Веры. 
Но при этом эгоист, уютно 
устроившийся на шее родите

лей. Хамоват, безволен, пас
сивен. Человек, плывущий по 
течению. Знания не сделали 
его лучше, добрее. А женить
ба — скорее игра, желание 
испытать нечто еще не изве
данное. Это жестокий шаг по 
отношению к Вере, ибо Сер
гей прекрасно осознает ее 
уровень развития, а в его от
ношении к ней нет ни добро
ты, ни любви.

Возвращение его к Вере — 
это не что иное, как поиск 
опоры, поиск чужого реше
ния. И пусть не введут кого-то 
в обман последние кадры, где 
Вера прислоняется к Сергею... 
Он гораздо слабее ее.

У фильма сентиментальный 
конец? Да. Но жизнь не дает 
нам оснований верить в по
добный финал. У фильма 
глубоко символичное назва
ние «Маленькая Вера». Дей
ствительно, вера — малень
кая. И надежда маленькая. 
Выходит фильм, а значит и 
жизнь — пессимистичны? Нет, 
скорее в ней нет места без
удержному оптимизму. Жизнь 
еще такова, что пока не спо
собствует росту человечно
сти, духовности, веры и гу
манизма, зерна которых есть 
в нас всех. И в героях филь
ма тоже.

К. АХМЕТОВ, 
28 лет.

Свердловск.

«Телекинэкс»

КРОССВОРД (конкурсный)
По горизонтали: 7. Герой Отечественной войны 1812 г. 

8. Химический элемент, металл. 10. Фильм И. Хейфица. 
13. Спортивный клуб в Польше. 14. Яд. используемый 
туземцами Южной Америки для смазывания стрел. 15. 
Часть судового рангоута. 18. Античное название Ураль
ских гор. 20. Головной убор. 21. Ценный пушной зверек. 
22. Полуостров на берегу острова Хцнсю. 23. Австрии- 
ский композитор. 26. Участок, засеянный арбузами и ды
нями. 28. Картина М. Грекова. 30. Скупка товара со 
спекулятивными целями. 31. Басня И. Крылова. 32. 
Разменная монета Швеции, Норвегии. 34. Звезда в со
звездии Кита. 35. В Древнем Риме. — организаторская 
трибуна на форуме. 36. Название средневековой студен
ческой песни на латинском языке.

По вертикали: 1. Смола, получаемая подсочкой стволов 
дерева. 2. Река в Пермской области. 3. Спутник пла
неты Сатурн. 4. Рельефная кладка или облицовка зда
ния камнями с грубо отесанной поверхностью. 5. Слуга 
одного из мушкетеров. 6. Отходы крахмало-паточного 
производства. 9. Сельскохозяйственная машина, работаю
щая с химическими средствами. 11. Китайский духовой 
музыкальный инструмент. 12. Рыба семейства морских 
игл. 16. Минерал, сырье для производства соды. 17. Га
зета советских железнодорожников. 19. Летчик-космо
навт ГДР. 20. Режиссер документального кино, заслу
женная артистка РСФСР. 24. Первый японец, попавший 
в Россию в период изоляции Японии. 25. Стальной про
волочный трос. 27. Соната Бетховена. 28. Научное сочи
нение. 29. Декоративное растение семейства крестоцвет
ных. 32. В древнегреческой мифологии богиня раздора, 
вражды. 33. Ледокол Арктического флота СССР.Р Составил В. КОНСТАНТИНОВ.

Просим оценить этот кроссворд по критериям, опубли
кованным в прошлую пятницу.

ОТВЕТЫ (см. № 216)
По вертикали: 1. Калевка. 

2., Астат. 3. Тесак. 4. Кулуа
ры. 5. Челнок. 6. Рейдер. 
9. Шпингалет. 11. Ость. 
12. Сардоникс. 16. Посад. 
17. Тайга. 19. Сет. 20. Пар. 
24. Отвага. 25..Тент. 27. Ани
лин. 28. АДиланг. 29. Токка
та. 32. Оксид. 33. Спрос.

По горизонтали: 7. Мере
жа. 8. Амулет. 10. Ток. 13. 
Опенок. 14. Радиан. 15. Апа
титы. 18. Оникс. 20. Прадо. 
21. Ейск. 22. Айва. 23. Та
вот. 26. Раунд. 28. Адресат. 
30. Шервуд. 31. Опилки. 32. 
Отс. 34. Уголок. 35. Пиквик. 
36. Антикости.

«НА СМ[НУ!»
ИНДЕКС 53800

Газета' выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне
дельника, 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

Блиц есть блиц, и отвечать на его «скоростные» вопросы 
следует быстро, кратко и, конечно, точно. Впервые в ходе ны
нешнего конкурса мы настойчиво призываем к лаконичности, 
хотя раньше старались всячески поощрять стремление наших 
«телекиноэкспертов» выйти за рамки «минимума» и «свою об
разованность показать».

Но сейчас нам и вам особенно дорого время: ведь впереди 
еще VI заключительный и решающий тур конкурса, который 
потребует более длительных размышлений, поисков верных 
ответов.

Сегодня мы взяли на вооружение игровой опыт теле
клуба «Что? Где? Когда?. Если прежде в наших блицах мы да
вали разное количество баллов за разной трудности вопросы, 
потом суммировали их по ответам каждого из участников, то 
теперь все будет как у знатоков. Для того, чтобы участие в 
блице было вам зачтено, надо правильно ответить на ВСЕ его 
загадки. За каждую — по 5 очков, пятью пять — двадцать 
пять. Столько баллов мы и приплюсуем в вашу конкурсную 
«зачетку», если, разумеется, вам удастся ответить на ВСЕ пять 
вопросов. Ну. а если не на все, то в «зачетке» — «баранка», 
и вам останется уповать на удачу в заключительном туре «Те- 
лекинэкса». Однако не пугайтесь, вопросы несложные, в чем 
вы сейчас и убедитесь. Ответы на них ждем до 2 декабря 
(срок отправки определяем, как всегда, по штемпелю на кон
верте). Итак, девиз блица: скорость, краткость, точность!

Вопросы V тура
1. Самым фантастическим 

образом герои этого фильма 
попадают из нашего времени 
в далекий 1949-й. На первом 
снимке — эпизод их первой 
встречи с «аборигеном» 49-го. 
Об этом фильме сейчас много 
говорят и пишут, он стал точ
кой отсчета, началом нового 
игрового кино на Свердлов
ской киностудии, завоевал 
награду Всесоюзного кинофе
стиваля, и назвать фильм 
вам, конечно, не составит 
труда. Назовите также его 
режиссера и фильмы, постав
ленные им ранее.

2. Следующий «фантастиче
ский» кадр из фильма.., ко

торый нам еще только пред
стоит увидеть. И все же до
гадаться, о каком фильме 
речь, вполне возможно. Его 
авторы — сценарист и режис
сер — уже снискали славу 
мастеров киносатиры благо
даря очень смешной киноко
медии. где сельские жители 
встречают гостей ■ туристов 
из Швеции в купальниках и 
плавках, несмотря на лютый 
мороз. Что это за кинокоме
дия? Как называется фильм, 
который скоро выйдет на эк
раны? Кто создатели?

3. Закончили свою работу 
на съемочной площадке ак
теры, оператор и режиссер.

Казалось бы, все готово для 
озвучивания фильма в сту
дии голосами, шумами, му
зыкой. Но нет. есть еще один 
очень важный этап работы, 
без которого фильм не состо
ится, как произведение кино
искусства. Одним из первых 
этому этапу стал уделять ог
ромное внимание корифей 
кино Сергей Эйзенштейн. Все
го одно слово нужно для точ
ного ответа — какое же?

4. Этот известный киноак
тер в любой роли на экра
не — само воплощение интел
лигентности. И неудивитель
но, атмосфера семьи, близ
ких друзей Анны Андреевны 
Ахматовой воспитала его 
таким. Мы не будем назы
вать его роли — это уж сли
шком лобовая подсказка.

скажем только, что для съе
мок в одном из фильмов, ко
торый он, кстати, и ставил 
как режиссер, актер специ
ально учился ходьбе по ка
нату. Кто он?

5. Интригующий кадр, не 
правда ли? И фильм необыч
ный, талантливый. Правда, 
не всем зрителям он понра
вился. но настоящие знатоки 
и любители кино по достоин
ству его оценили. Еще бы — 
приз «Золотая камера» на 
фестивале в Канне! Попро
буйте вспомнить, какое отно
шение фильм, созданный в 
Грузии. имеет к нашему 
Свердловскому фестивалю 
«Дебюты» ?

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СИРЕНА

БЕЗ ПАЛЬТО И КУРТОК 
•остались десять учени

ков каменск-уральской школы 
№ 20. Случилось это средь бе
ла дня и отнюдь не по вине 
воров. Виновным признал се
бя один из восьмиклассников. 
Вместе со своим другом они 
«тренировались» в стрельбе 
горящими спичками по сетке 
школьного гардероба. Одно 
из попаданий оказалось «удач
ным», загорелась одежда. А 
вот потушить ее составило 
труда. Техничка заперла перед 
этим гардероб и отправилась 
в магазин. За это время два 
пальто сгорело, пострадали 
еще восемь пальто и курток.

ПН ПЯТЬ РУБЛЕЙ — НЕ 
ДЕНЬГИ. Об этом стоит 

предупредить жителей обла
сти. Основания для этого дает 
случай, происшедший в Сверд
ловске. В пункте пересчета 
денег была обнаружена пяти
рублевая фальшивая купюра. 
Ветхий фальшивый банковский 
билет не единственный, обна
руженный за последнее время. 
Управление внутренних дел 
облисполкома обращается к 
гражданам с просьбой немед
ленно сообщать о выявленных 
купюрах в органы милиции. 
Отличительные признаки «са
мозванок» — «отсутствие водя
ных знаков на белом фоне ас
сигнаций.

РАЗБОЙ НЕ УДАЛСЯ. Так 
теперь может утверждать не
известный преступник, позво
нивший в дверь О-й из Же
лезнодорожного района
Свердловска. Пройдя в квар
тиру, он стал угрожать хозяй
ке-пенсионерке обрезом охот
ничьего ружья и требовать 
денег. На крики О-й о помо

щи поспешили со^эди, и это 
напугало незнакомца. Он 
скрылся. Как рассказала хо
зяйка /<вартиры, это был муж
чина в возрасте примерно два
дцати пяти лет.

ГРУППОВОЕ ОТРАВЛЕНИЕ. 
Так зарегистрировано в свод
ках Управления внутренних 
дел облисполкома сообщение 
из поселка Арти. Впрочем, 
жертвы сами сознательно до
вели себя до гибели. Таким 
стал результат, когда рабочие 
Артинского хлебозавода Ч-н 
и его сожительница Л-ва ре
шили употребить жидкость для 
мытья стекол.

УШЛИ С ДОБЫЧЕЙ КВАР
ТИРНЫЕ ВОРЫ. Этот факт при
ходится констатировать в абсо
лютном большинстве случаев 
квартирных краж. В том чис
ле и тех, которые произошли 
в последнее время в Сверд
ловске. В Ленинском районе 
на улице Онуфриева была 
взломана дверь в квартиру 
бухгалтера треста столовых.

Из квартиры исчезли изделия 
из золота и деньги, всего на 
сумму две тысячи рублей.

Таким же образом проник 
преступник в квартиру рабоче
го хлебомакаронного комби
ната. Это произошло в Ок
тябрьском районе на улице 
Восточной. На этот раз похи
щенными оказались 820 руб
лей.

Более осторожно поступил 
охотник за чужими вещами в 
Железнодорожном районе на 
улице Короленко. Он подо
брал ключ к входной двери и 
вынес из квартиры золотое 
кольцо, вещи, в том числе и 
форменный полушубок хозяи
на квартиры — работника гос
автоинспекции.

Обращает на себя внимание 
тот факт, что эти кражи прои
зошли почти в одно и то же 
время: с 9 до 16 часов, когда 
хозяева находились на работе.

Ведущий рубрики
А. ГОРЛОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ВЕЧЕР БАЛЕТА 
26-Х1 БОРИС ГОДУНОВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ИГРА В ФАНТЫ
26-Х1 ..А ЭТОТ ВЫПАЛ

ИЗ ГНЕЗДА

ская история. Данди по 
прозвищу Крокодил.

СОВКИНО — Четвертая 
власть. Очи черные.

САЛЮТ — Кинг Конг жив.
ТЕМП — Кабаре (две се

рии).
УРАЛ — Единожды сол

гав. Амадей. Красная пусты
ня. А прошлое кажется 
сном.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Мальчик-солдат. Сон актри
сы.

МИР — Запретная зона.
ДК нм. ГОРЬКОГО

Колдовская любовь. Призрак 
замка Моррисвилль.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

Сегодня КОШМАРНЫЕ
СНОВИДЕНИЯ 

26-Х1 утром ЗОЛОТОЙ
ЦЫПЛЕНОК 

вечером БЕСПЕЧНЫЙ
ГРАЖДАНИН

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Фантастиче-

ПОГОДА
26—27 ноября по области 

ожидается облачная погода, 
небольшой снег, слабые ме
тели. гололеды, ветер юго- 
западным, западный. 9—14 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью 8—13, 
местами 19. днем 26 нояб
ря 2 — 7. 27 ноября 6—И 
градусов холода.

620219. СВЕРДЛОВСК 

ГСП-153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13.
12-й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
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